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Na aproximação do tricentenário 
da Senhora da Lapa, administração 
cuida do destino de romaria

Nos 6 anos da tragédia de Bento Rodrigues, 
atingidos ainda clamam por justiça

Novas viaturas reforçam a           
segurança de Itabirito

Mariana realiza restauros do pa-
trimônio histórico da cidade.

pág.pág.  1010

Atingidos de Maria-
na e Brumadinho 

uniram suas vozes pa-
ra lembrar dos maio-
res crimes, ambiental 
e trabalhista, ocorridos 
na história do país. 
Ainda hoje, há muito a 
se fazer para reparar e 
prevenir tragédias rela-
cionadas à mineração.
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VANÊNCIA MAGELA

A estrada que dá acesso à Gruta de Nossa Senhora da La-
pa, no distrito de Antônio Pereira, passou por reforma no asfal-
to. A Prefeitura trabalha para melhorar as condições de acesso, 
preservar o patrimônio cultural e permitir que a população lo-
cal, romeiros e demais visitantes possam acessar o local com 
facilidade e segurança.

Em 1993, Angelo Oswaldo assumiu a primeira gestão co-
mo prefeito e providenciou o asfaltamento do trecho que liga 
à Gruta, pois o percurso que tem uma extensão aproximada de 
800 metros era dificultado pela poeira, no período de seca, e 
barro, no período chuvoso, muitas vezes adiando os planos de 
devotos e visitantes que pretendiam ir ao Santuário.

O prefeito Angelo Oswaldo explica ainda que a via está 
sendo preparada também para as comemorações que acon-
tecerão no ano que se aproxima. “Nós teremos uma grande 
movimentação ao longo de 2022, o próximo ano marca o 
tricentenário das aparições de Nossa Senhora da Conceição, 
na Lapa de Antônio Pereira. É um ano jubilar e grandes cele-
brações estão sendo programadas, grandes eventos religiosos. 
Então nós já deixamos preparada a Lapa para as romarias que 
já começarão no dia oito de dezembro, que é o dia de Nossa 
Senhora da Conceição”. A obra teve início no dia 14 de outu-
bro e foi entregue no dia 26 do mesmo mês.

Jovens em Ouro Preto são esco-
lhidos para o Festival Internacio-

nal de curtas em Belo Horizonte 
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Conheça o super- 
heróis de Itabi-

rito: "Os Heróis das 
Águas" 
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco LXXXImesmo barco LXXXI

Tem-se a impressão de que a pandemia poderá se extinguir, 
menos, no Brasil, onde continuará a fazer vítimas; não diretamen-
te pela COVID-19, ainda que possam sobrar dela alguns focos 
isolados e menos agressivos, mas pela virulência política, que a 
tudo contamina, desde o início de 2020, com o surgimento dos 
primeiros casos. A doença é grave, agressiva, mortal, no plano 
individual, não deixando de transcender às famílias para atingir 
a sociedade como um todo e, consequentemente, reduzir suas 
atividades, produzindo, então, o segundo choque no indivíduo.

Entretanto, menor mal haveria se interesses políticos não se 
intrometessem na área que não lhes compete; setores gover-
namentais não alterassem a ordem legal das coisas e a mídia 
corporativa não se desviasse da boa informação, que é sua 
função, para exercer a militância política. Falhas pode haver na 
administração de uma situação de calamidade na saúde públi-
ca, mormente quando o foco é uma pandemia, da qual não se 
conhece, definitivamente, sua causa, mas é preciso reconhecer 
que tudo sido feito, para que pior não seja. Por não se conhecer, 
definitivamente, a causa (o novo coronavírus), não há ou, pelo 
menos, não havia tratamento específico, razão pela qual a medi-
cina teria que tratar com os recursos disponíveis e mais apropria-
dos ao caso. Entretanto e ao contrário do que se fazia em outros 
países, no Brasil, medicamentos existentes e considerados mais 
apropriados foram satanizados por um esquema político-ideoló-
gico, que perseguiu médicos, chegando uma médica de renome 
a ser ridicularizada, em público (CPI da COVID-19), até por sua 
fala educada e mansa. Segundo informações em noticiário da 
internet, partido político chegou a dar entrada, por vias legais, de 
um pedido de proibição para tais medicamentos no tratamento 
da COVID-19. Nenhuma vacina emergencial tinha sido liberada, 
portanto nenhuma ainda aplicada, mas aqui o governo já era 
acusado de omisso quanto à sua compra.

O medo foi a tônica da mídia sobre a população, infelizmen-
te, não esclarecida sobre a natureza das vacinas, emergen-
ciais e, portanto, sem garantias quanto à sua eficácia. Assim 
se difundiu a falsa informação de que tomada a vacina, o pe-
rigo seria eliminado. Com base nessa falsa crença inoculada 
na população, o esquema paralelo de combate à pandemia, 
à margem da lei, levantou a bandeira da obrigatoriedade da 
vacina, numa clara violação dos direitos do cidadão, entre os 
quais o de escolher o que quer para si. A essa altura, maioria da 
população vacinada, muitos casos de COVID-19 e óbitos entre 
vacinados fazem lembrar que o perigo não passou, embora a 
vacinação tenha contido o ímpeto com que a pandemia avan-
çava. Assim como a doença não ataca todos os organismos de 
igual forma, estes também reagem de forma diferente à vacina. 
O mundo todo sofre a mesma doença e enfrenta problemas 
dela decorrentes, alguns países em situação bem mais crítica, 
mas de acordo com a mídia e o esquema político-ideológico é, 
no Brasil, que acontece o apocalipse e, ainda por cima, “decre-
tado” pelo governo!

É hipocrisia demais e descaramento a se escancarar na 
distorção dos fatos, para fazer valer suas ideias! Para impedir a 
demissão de não vacinados, que já corria tanto no setor privado 
quanto no público, o governo, por intermédio do Ministério do 
Trabalho, garantiu a permanência daqueles trabalhadores em 
seus empregos, bem como proibiu a exigência de comprova-
ção da vacina no ato da contratação. Bastou isso acontecer 
para as centrais sindicais virem a público, para se posicionar 
contra a medida, sob alegação de estarem a defender a saúde 
dos trabalhadores dentro da empresa.

Ao invés da defesa da empregabilidade, quando eles pró-
prios denunciam o grande número de desempregados, eles 
apoiam o empregador que, em ato discriminatório e preconcei-
tuoso, demite empregado que exerceu o direito de escolha en-
tre vacinar-se e não se vacinar. Dizem defender os trabalhado-
res, mas, na verdade, tomam posição política contra o governo, 
em seu atrelamento partidário. Se fosse o contrário, o governo 
a determinar a demissão, eles estariam a vociferar contra a in-
justiça, que seria, de fato! Hipócritas! Sepulcros caiados!

As relações de trabalho 
e o novo sistema híbrido

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Pesquisa junto a organizações 
públicas e privadas revela que 60% 
pretendem começar a voltar ao tra-
balho presencial já em dezembro. A 
redução das mortes pela epidemia 
e da ocupação dos hospitais, mas, 
e especialmente, o avanço da vaci-
nação, permitiriam evitar o isola-
mento social mais radical, embora 
ainda com cuidados capazes de re-
duzir contágios em situações mais 
propícias à propagação da doença. 
Não se trata, portanto, de uma libe-
ração total e descuidada pois a epi-
demia ainda mantém-se e devem 
ser seguidos os cuidados com o 
surgimento de novos vírus e novas 
formas de contágio. Mas é preciso 
também considerar que muitas ati-
vidades, públicas e privadas, pre-
cisam retornar à sua normalidade 
operacional e produtiva, procuran-
do recuperar atividade perdidas ou 
reduzidas. E reativar a economia.

As mesmas pesquisas revelam 
que cerca de 30% das instituições 
declaram a intenção de adotar o sis-
tema híbrido, ou seja, parte dos fun-
cionários poderiam continuar a tra-
balhar parcialmente no sistema do 
home-office. É que o avanço da tec-
nologia da informática permite hoje 
comunicação muito eficiente entre 
os que vão permanecer em casa e 
os que vão trabalhar nos escritórios. 
É claro que a permanência em casa 
depende da natureza do trabalho, 
ou seja, a atividade que dispensa o 
relacionamento presencial. A previ-
são e que as instituições, públicas 
e privadas, quando possível, vão 
evoluir para uma nova relação de 
trabalho, a que vem sendo chamada 

de “portabilidade do trabalho”, ou 
seja, pode ser exercido em qualquer 
lugar com o suporte da informática.

Esta nova realidade implica, no 
entanto, em novas questões, com 
definição de horário de trabalho, 
parte em casa e parte presencial, 
a observação da produtividade, se 
permanece a mesma ou fica pre-
judicada, a avaliação de resultados 
e performances, flexibilidade de 
horários, questões trabalhistas. Os 
especialistas têm ressaltado que a 
adoção do sistema hibrido depende 
também de uma relação de confian-
ça entre patrões, chefes e emprega-
dos, o que exige um “olhar atento” 
às atividades e seus resultados, 
tornando obrigatória uma comu-
nicação interpessoal ágil e eficaz. 
Exige um novo estilo de gestão e 
de acompanhamento, com um su-
porte técnico confiável. É claro que 
cada modalidade de trabalho vai 
ditar estes novos procedimentos. 
Uma outra questão está sendo lem-
brada: para os empresários, como 
também para o empregado, ocor-
rerá redução de custos com o siste-
ma híbrido. O empregado ganhará 
com a eliminação da necessidade 
do deslocamento. Empregador e 
empregado podem sair ganhando 
se adotarem condutas adequadas a 
esta nova realidade.

De qualquer forma, estas adver-
tências são importantes para a pós-
-epidemia, se é que podemos prever 
tal situação, uma vez que existem 
previsões de que o vírus vai exigir 
ainda maiores atenções em anos 
próximos. É importante ressaltar 
também que o trabalho remoto não 

poderá eliminar as chefias, que te-
rão que permanecer presenciais. Os 
cargos de liderança, portanto, devem 
também se adaptar a esta nova rela-
ção. Finalmente, é salutar lembrar 
que a relação presencial é sempre 
mais rica na sua capacidade de per-
ceber, dialogar, manifestar emoções 
e sentimentos e mesmo expressar 
melhor conceitos e ideias. Existem 
gargalos e dificuldades em determi-
nados processos que a informática 
não ajuda a sanar, exigindo a relação 
presencial. 

A dúvida maior é quando voltar 
adotar o sistema híbrido ou quando 
retomar o trabalho presencial ple-
no. A perspectiva é que o avanço da 
vacinação permitirá o retorno, com 
maior segurança, já em dezembro. 
Então, é hora de pensar nas mudan-
ças possíveis, lembrando que exis-
tem questões variadas a considerar. 
O sistema híbrido pode represen-
tar maior qualidade de vida para 
o empregado, pode aumentar seu 
contato familiar, permitir trabalhos 
alternativos, confortos e flexibili-
dade de horários. Mas ele precisa 
também de ambiente adequado ao 
bom desempenho de suas funções. 
Em geral, exigirá também maior 
investimento em sistemas de in-
formática. Mas é preciso, desde já, 
avaliar como ficarão o rendimento 
do trabalho e as exigências, especi-
ficidades e necessidades do serviço.

Acima de tudo isto, é ampla a 
esperança de que o Brasil melhore 
sua economia com o retorno tão 
esperado de retorno ao trabalho e à 
produtividade.

mauro.werkema@gmal.com
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PANORAMA
O Cras de Cachoeira do Campo, em 

parceria com o Senar, abre inscri-
ções para cursos de plantas medicinais. 
O número de participantes é limitado, 
terão prioridade: produtor rural e agricul-
tor familiar; pessoas a partir de 18 anos; 
morador local ou da zona rural; possuir 
inscrição no cadastro único; demais pes-
soas segundo a ordem de inscrição. As ins-
crições serão feitas no Cras de Cachoeira 
do Campo até 26 de novembro e os docu-
mentos necessários são: CPF e cartão de 
vacinas (é preciso ter tomado as duas do-
ses). O curso tem duração de uma semana, 
com certificado e início previsto dia 13 de 
dezembro. Em caso de dúvidas entre em 
contato com o Cras (3553-2543).

Aconteceu na quinta-feira, 28 de outubro, uma cerimônia de entrega de certificados de agradecimento às diver-
sas instituições que contribuíram para a prevenção e o combate a incêndios florestais no ano de 2021. A ação 

da Prefeitura Municipal de Ouro Preto, capitaneada pela secretaria de Meio Ambiente, busca reconhecer e valorizar 
entidades públicas, empresas, as brigadas voluntarias e os gestores das uni-
dades de conservação do IEF que lutaram para diminuir os impactos das 
queimadas no município de Ouro Preto.

PM apreende cerca de 180 kg de 
fios de cobre em Antônio Pereira

A Polícia Militar realizava patru-
lhamento de rotina na manhã do dia 
28 de outubro, em Antônio Pereira, 
distrito de Ouro Preto (MG), quando 
por volta de 9h, um indivíduo entrou 
correndo para uma casa, ao avistar a 
viatura. No local, havia um veículo 
Fiat Mobi, de cor prata, entre o terre-
no de entrada do imóvel e a calçada 
da rua. No carro, os militares avista-
ram cabos de cobre no banco trasei-
ro, o que gerou maior suspeição.

Em seguida, outro indivíduo se 
aproximou da residência, o qual foi 
preso após assumir a propriedade 
dos seguintes materiais que os poli-
ciais encontraram dentro do veículo: 
cerca de 180 kg (cento e oitenta 
kilos) de fios de cobre, 6 (seis) rola-
mentos e outras peças de veículos. Fios de cobre furtados e recuperados pela Polícia Militar

O autor, que tem 30 anos, foi 
conduzido para a Delegacia de Po-
lícia Civil, onde foram entregues os 
materiais apreendidos pela Polícia 

Militar. Já o Fiat Mobi foi apreendi-
do e rebocado para o pátio creden-
ciado, para serem tomadas as demais 
providências.
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Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!

Serviço geral em serralheria

(31)98115-7682

R. Quatro,96-Vila Alegre
Cachoeira do Campo

3191-4490

PROCLAMAS  DE CASAMENTO
2º Subdistrito de Registro Civil de 
Ouro Preto. Oficial: INTERINA  
Roberta Corrêa Vaz de Mello. Praça 
Monsenhor Castilho Barbosa, 31, 2º 
andar, Pilar, Telefone: (31) 3551-0422. 
E-mail:registrocivil2op@yahoo.com.
br.  Faz saber que pretendem casar – se: 
(se alguém souber de algum impedi-
mento, oponha-o na forma da Lei). 
  Ouro Preto, 12 de novembro de 2021.
EDITAL 130: VALDECIR DE MA-
TOS, 33, brasileiro, profissão: repre-
sentante comercial de vendas, natural de 
Piranga/MG, nascido em 20/10/1987, 
filiação: José Lioncio de Matos e Nely 
das Graças Souza Matos e MARICE 
APARECIDA GONÇALVES, 32, 
brasileira, professora, natural de Ouro 
Preto nascida em 11/10/1988, filha de 
Mauro Aleixo Gonçalves e Meire Fáti-
ma Bohrer Fernandes Gonçalves.
EDITAL 131: JEFFERSON JÚ-
NIO QUIRINO, 25 anos, brasileiro, 
Operador de máquina pesada, nascido 
em Ouro Preto, no dia 17/11/1995, 
filho de Vilma Rodrigues e Morse 
Alexandre Quirino e VIVIANE 
GUIMARÃES RESENDE, 23 anos, 
brasileira, balconista, nascida em Ma-
riana/MG no dia 24/03/1998, filha de 
Eliana das Graças Guimarães e Fran-
cisco Januário Resende.
EDITAL 132: SAMUEL VICTOR 
DOS PRAZERES AFONSO DIAS, 
idade: 25 anos, brasileiro, profissão: 
autônomo, natural de Ouro Preto/MG, 
nascido em 23/05/1996, filho de Lu-
cilene Afonso de Oliveira e Ronaldo 
da Silva Dias e NAYARA FERNAN-
DES CAMILO, 24 anos, brasileira, 

Gerente de restaurante, natural de Ouro 
Preto/MG, nascido em 10/09/1997, fi-
lha de Nilse Fernandes Silva Camilo e 
Romeu Anatólio Camilo.
EDITAL 133: PEDRO AUGUSTO 
BLANCO FERREIRA, 28 anos, 
brasileiro, Técnico Eletromecânico, 
natural de Ouro Preto/MG, nascido no 
dia 17/02/1993, filho de Ricardo Jose 
Ramon Blanco Ferreira e Maria Lúcia 
da Silva e INGRID KAROLINY SU-
PERBI, 25 anos, brasileira, Consultora 
de Negócios, natural de Mariana/MG, 
nascida no dia 22/12/1995, filho de 
Reinaldo Superbi e Maria das Graças 
de Oliveira Superbi. 
EDITAL 134: MICHEL JUSTI-
NIANO CORRÊA DOS SANTOS, 
brasileiro, solteiro, 28 anos de idade, 
profissão Operador de sala de contro-
le, natural de Ouro Preto/MG, nascido 
aos 13/08/1993, filho de Vanio Justi-
niano dos Santos e Neuza Auxiliadora 
Correa Maia dos Santos e RAFAELA 
DE SOUZA DOS SANTOS, brasi-
leira, solteira, 24 anos de idade, pro-
fissão auxiliar administrativo, natural 
de Belo Horizonte/MG, nascida aos 
07/06/1997, filha de Leandro Misael 
dos Santos e Rosana Maria de Souza 
dos Santos.
EDITAL 135: JOSÉ FRANCISCO 
TAVARES, 41 anos, brasileiro, profis-
são açougueiro, nascido em Brejo Gran-
de, município Sergipe, em 20/10/1980, 
filho de Manoel Tavares e Maria da 
Conceição Cavalcante e ROSELI 
APARECIDADE DE OLIVEIRA, 
33 anos, nacionalidade brasileira, pro-
fissão balconista, natural de Ouro Preto/
MG, nascida em 30/01/1988, filha de 
Jeromim Isidoro de Oliveira e Isabel da 
Silva de Oliveira.
EDITAL 136: GLEISSON RAFAEL 

Cartório Vila Rica - 1º Registro Civil de Ouro Preto. Oficial: TITULAR Ro-
berta Corrêa Vaz de Mello. Praça Monsenhor Castilho Barbosa,31 2º andar, Pilar. 
Telefone: (31) 3551-0422. E-mail:cartorioouropreto@yahoo.com.br. Faz saber 
que pretendem casar – se: (se alguém souber de algum impedimento, oponha-o 
na forma da Lei).  
Ouro Preto, 12 de novembro de 2021.
Edital 10.751 - LUCAS RIOS DRUMMOND, nacionalidade brasileiro, solteiro, 
professor de ensino superior, filho de Eduardo Augusto Dumont Drummond Ribeiro 

e Giselle Rios Pimenta Drummond. E BÁRBARA SILVA 
OKANO, nacionalidade brasileira, solteira, médica vete-
rinária, natural de Florestal/MG, nascida aos 06/06/1990, 
filha de Rideo Okano e Joana D’Arc da Silva Okano. Am-
bos residentes e domiciliados em Ouro Preto/MG.
Edital 10.752 - JADILSON JUNIOR COSTA AMA-
RAL, nacionalidade brasileiro, solteiro, técnico de PCP, 
natural de Ouro Preto/MG, nascido aos 21/04/1999, filho 
de Jailson Silva Amaral (falecido) e Gloria da Conceição da 
Costa. E LORRENY THAIS PEDROSA, nacionalidade 
brasileira, solteira, assistente administrativo, filha de Luiz 
Carlos Pedrosa e Edna Maria Perúcio Pedrosa. Ambos re-

sidentes e domiciliados em Ouro Preto 
– MG
Edital 10.754 - DENILSON DA 
SILVA SILVERIO, nacionalidade 
brasileiro, solteiro, autônomo, natu-
ral de Ponte Nova/MG, nascido aos 
07/12/1996, Filho de João Francisco 
da Silva e Maria Aparecida da Silva 
Silverio.  E THAMIRYS CONCEI-
ÇÃO DIAS CRUZ, nacionalidade 
brasileira, solteira, profissão camarei-
ra, natural de Ouro Preto/MG, nascida 
aos 08/12/1999, filha de Marcos de 
Lima Cruz e Cleide da Conceição 
Dias Cruz. Ambos residentes e domi-
ciliados em Ouro Preto /MG
Edital 10.755 - MARCELO RICAR-
DO GONÇALVES NETO, brasilei-
ro, Microempreendedor Individual no 
setor de bares, natural de Ouro Preto/
MG, nascido em 25/06/1975, filho de 
Antônio Gonçalves Neto e de  Ilza 
Efigênia da Silva Neto. E POLLYA-
NA BRAGA SOUZA, brasileira, Mi-
croempreendedora individual no setor 
de alimentos, natural de Coronel Fabri-
ciano, nascida em 03/04/1986, filho de 
Hélio José de Souza, e de Maria Edênia 
Braga de Souza. Ambos residentes e 
domiciliados em Ouro Preto/MG
Edital 10756 - YURI TIBER TEA-
TINI, nacionalidade brasileira, sol-
teiro, profissão engenheiro, natural 
de Belo Horizonte/MG, nascido aos 
28/06/1988, filho de João Batista Tea-
tini Neto e Eliana Tiber. E ANA GA-
BRIELA NOGUEIRA CAMPOS, 
nacionalidade brasileira, solteira, pro-
fissão advogada, natural de Belo Ho-
rizonte/MG, nascida aos 03/06/1981, 
filha de Bartolomeu Jose Nogueira 
Campos e Cássia Regina Nogueira 
Campos. Ambos residentes e domici-
liados em Ouro Preto/MG
Edital 10757 - MAURO LÚCIO 
DE JESUS, nacionalidade brasileira, 
divorciado, Instrutor de Formação 
Profissional, natural de Ouro Preto/
MG, nascido aos 16/02/1971, filho de 
Geraldo Castorino de Jesus e Maria 
Efigênia Rocha de Jesus. E MÁRCIA 
DE SOUSA LIBERATO, nacionali-
dade brasileira, solteira, profissão 
Empreendedora Individual, natural de 
Sobral/CE, nascida aos 22/08/1976, 
filha de José Darci Ponte Liberato e 
Margarida de Sousa Liberato. Ambos 
residentes e domiciliados em Ouro 
Preto/MG
Edital 10758 - FLÁVIO DE JESUS 
FARIA, nacionalidade brasileira, sol-
teiro, pedreiro, natural de São Bartolo-
meu, distrito de Ouro Preto/MG, nas-
cido aos 28/12/1987, filho de Onorato 
Gonçalves de Faria Neto e Terezinha 
Maria Tolentino de Faria. E PATRÍ-
CIA GABRIELA REIS, naciona-
lidade brasileira, solteira, auxiliar de 
serviço gerais, natural de Ouro Preto/
MG, nascida aos 26/05/1987, filha de 
Sueli dos Reis. Ambos residentes e 
domiciliados em Ouro Preto/MG.
Edital 10759 - ANDRÉ GOMES 
MACHADO, nacionalidade brasi-
leira, solteiro, carreteiro, nascido aos 
19/05/1979, filho de Benjamim Ma-
chado Filho e Lenes Gomes Macha-
do. E JAQUELINE DO ROSARIO 
FERREIRA, nacionalidade brasilei-
ra, solteira cabeleireira, natural de Ou-
ro Preto/MG, nascida aos 01/10/1977, 
filha de Nilton Venâncio Ferreira e 
Dalva Matosinhos Ferreira. Ambos 
residentes e domiciliados em Ouro 
Preto – MG
Edital 10760 - RAMON WILLER 
DA SILVA MELO, nacionalidade 
brasileira, Analista de Segurança da In-
formação, natural de Manhuaçu/MG, 
nascido em  13/07/1989 filho de José 
Barbosa de Melo e  Ivone Pereira da 
Silva.  E RAQUEL MOTTA, naciona-
lidade brasileira, Assistente de Cadastro  
natural de  Ouro Preto/MG, nascida em 
17/12/1982, filha de  Ivan Gonçalves 
Motta, e de  Marlene Bernarda Barbosa 
Motta. Ambos residentes e domiciliados 
em Ouro Preto – MG.

NETO VIANA, 30 anos, brasileiro, 
Operador de produção A, nascido em 
03/11/1990, filiação: Sergio Helvé-
cio Alves Viana e Maria Fátima Neto 
Viana e VALDIRENE DA CONCEI-
ÇÃO BARBOSA, 28 anos, brasileira, 
profissão: auxiliar de limpeza, nascida 
em Ouro Preto/MG, em 15/10/1992, fi-
lha de Vicente Fidélis Barbosa e Silvia 
Rosa Barbosa.
EDITAL 137: VALMIR DA CON-
CEIÇÃO GABRIEL, brasileiro, sol-
teiro, com 43 anos de idade, profissão 
Brigadista Florestal, natural de Ouro 
Preto/MG, nascido aos 30/05/1978, 
filho de Messias do Rosario Gabriel 
e Isaura Inacia Machado Gabriel e 
CARLA ADRIANA MARTINS FI-
GUERÊDO, brasileira, solteira, com 
39 anos de idade, profissão empresária, 
natural de Ouro Preto/MG, nascida aos 
11/01/1982, filha de Maria Auxiliadora 
Martins Figuerêdo.
EDITAL 138: FABIANO MARTINS 
FERREIRA, 31 anos, brasileiro, mo-
torista, nascido em Ouro Preto, no dia 
13/09/1989. filho de Geraldo Carlos 
Ferreira e Alice Martins dos Santos 
Ferreira e ANA CAROLINA CEL-
ÇO ANICETO, 26 anos, brasileira, 
Motorista, nascida em Ouro Preto no 
dia 20/05/1995, filha de Elaine Cristina 
Celço e Carlos Adalberto Aniceto.
EDITAL 139: DANIEL HENRIQUE 
SIMÕES FORTES, 28, Brasileiro, 
Auxiliar de escritório, nascido em Ouro 
Preto-MG, em 02/08/1993, filho legiti-
mo de William Henrique Fortes e Neide 
Aparecida Simões Fortes e LARISSA 
HOHN COTA, 27 anos, brasileira, 
profissão: bancária, local de nascimen-
to: Rio de Janeiro/RJ, em 16/05/1994, 
filha de Lúcia da Rocha Hohn e Regi-
naldo Antônio Cota.

Ouro Preto vai ganhar novo 
quartel dos bombeiros e novo 
estacionamento no centro histórico

Uma cerimônia realizada 
na manhã desta sexta-feira, 
05 de novembro, marcou o 
52º aniversário da 3ª Cia de 
Bombeiros Militar em Ouro 
Preto. O evento, realizado 
no quartel da corporação, 
contou com a presença do 
prefeito Angelo Oswaldo, da 
vice-prefeita Regina Braga 
e diversas autoridades políti-
cas, civis e militares, além do 
comandante do 1º batalhão, 
Coronel Sérgio José Ferreira, 
que presidiu a cerimônia. 
“Para nós do Corpo de Bom-
beiros é uma grande honra 
fazer parte da sociedade 
ouro-pretana. Há 52 anos re-
novamos a cada dia, em cada 
atendimento, o compromisso 
com o cidadão de Ouro Preto 
e da região. Reforçamos 
equipamento e viaturas, co-
locando tudo isso a serviço 
da comunidade. Um orgulho 
para nós fazermos parte dis-
so”, disse o comandante.

Em sua fala, o prefeito 

WELLINGTON SILVA

Antônio Pereira se despede de 
Dona Aída de Queiroz (ex-es-

crivã do cartório). Nascida em 1923, 
se despediu dia 05/11 último. Soltei-
ra, lhe sobrevivem um irmão, sobri-
nhos, afilhados e amigos. “Eu não 
estou longe, apenas estou do outro 
lado do caminho... você que aí ficou, 
siga em frente, a vida continua, linda 
e bela como sempre foi”.

FALECIMENTOde Ouro Preto, um dos homenageados no evento, relem-
brou o cinco de novembro como a data do rompimento da 
barragem de Fundão, destacando a atuação dos bombeiros 
no atendimento às vítimas e cobrando da Fundação Renova 
a inclusão de Ouro Preto como território vitimado. Angelo 
anunciou ainda a construção de uma nova sede para a unida-
de de bombeiros em Ouro Preto e o projeto de um estacio-
namento de grande porte onde hoje funciona o quartel.  “A 
pandemia não nos possibilitou a comemoração do cinqüen-
tenário dos bombeiros em Ouro Preto. Expressamos hoje 
toda nossa homenagem de reconhecimento e gratidão pelo 
meio século de dedicação na vida dos municípios da região 
dos Inconfidentes.  Em breve, teremos a implantação de um 
novo quartel  na entrada da cidade,  onde havia o camping 
clube, para que os bombeiros tenham melhor condição de 
expansão e aquisição de novos equipamentos e atividades, 
ao tempo em que no quartel atual, antiga garagem municipal, 
seja implantado um projeto de estacionamento que contem-
ple uma das maiores demandas do município, que é ter uma 
área  para estacionamento no centro histórico”, finalizou.

Fundada em 30 de outubro de 1969, a 2ª Cia de Bombei-
ros em Ouro Preto conta atualmente com 61 militares e 11 
viaturas, que atendem aos municípios de Ouro Preto, Maria-
na, Itabirito, Cartas Altas e Diogo de Vasconcelos.

Neno Vianna

Neno Vianna
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Liga dos Blocos de Carnaval de 
Ouro Preto inicia venda de 
passaportes para Carnaval 2022

Tribuna Livre: Diretor da Escola de Música 
Samba Preto fala sobre atuação do instituto

valdetebraga@yahoo.com.br

A Salvação A Salvação 
(conto) - Parte 5(conto) - Parte 5

AMENIDADESValdete 
Braga

Mais de uma hora se passou, quando, visivelmente mais cal-
ma, a senhora entrou no aposento. Assentou-se em uma cadeira 
de palha e chamou Rosa para sentar-se junto dela.

– Minha filha (novamente Rosa arregalou os olhos diante do 
tratamento) - disse ela em um tom suave de voz. Preste muita aten-
ção na história que vou lhe contar:

 O meu nome é Constância e meu marido era um duque. Fi-
quei viúva muito cedo, e criei sozinha o meu filho. Ele era tudo para 
mim. Talvez por isto, pelo excesso de mimo, tornou-se um jovem 
inconsequente e sem juízo, mas era um rapaz de bom coração e 
um filho amoroso. Ele era a minha vida. Há quatro anos, divertindo-
-se com amigos em uma de nossas propriedades no campo, caiu 
do cavalo e quebrou o pescoço, falecendo na hora. 

Nesta parte do relato, a duquesa Constância enxugou mais 
uma lágrima, dentre tantas que rolaram em sua face desde que 
Rosa surgira em sua porta. Respirou fundo e continuou:

A minha vida se acabou naquele dia. Briguei com Deus, perdi a 
Fé, e nunca mais saí de casa, nem para ir à missa. Tornei-me triste 
e amarga, dispensei a criadagem e somente Alfredo, que está na 
família desde a época em que o duque era vivo, insistiu em perma-
necer comigo. Hoje você restaurou-me a vontade de viver.

Rosa perguntou:
– A senhora vai contratar-me como dama de companhia?
A duquesa, sorrindo, respondeu:
– Você ainda não entendeu. Não tenha medo, mas a foto que 

você viu na parede é do meu filho Roberto. Leia a carta que me 
trouxe.

Rosa não sentiu medo, muito pelo contrário. Uma grande se-
renidade tomou conta de seu ser, quando pegou a carta das mãos 
da duquesa e leu:

– Minha mãe querida. Não chore mais por mim. Agora eu estou 
bem. Receba esta moça não como uma criada, mas como uma 
filha. Ela será para você tudo o que eu não fui. Eu ainda estava 
perdido, sem entender o que aconteceu, quando a bondade do 
coração desta menina fez com que ela desse tudo o que tinha para 
que eu seguisse o meu caminho. A sua oferta foi a minha salvação. 
Através de suas orações e da atitude em dar o que tinha por mim, 
encontrei a luz. Estou bem e feliz. Receba-a com o mesmo amor 
que me dedicou a vida toda e eu não soube retribuir. Com amor, 
seu filho, Roberto.

Ao terminar de ler a curta mensagem, Rosa levantou os olhos, 
que se cruzaram com os da duquesa, e ambas, sem palavras, dis-
seram tudo em um apertado e carinhoso abraço.

(Continua na próxima edição)

Durante a 76ª Reunião Ordi-
nária de 2021, realizada nesta ter-
ça-feira (09), o Diretor e Fundador 
da Escola de Música e Casa de Arte 
Samba Preto Choro Jazz, Diego 
Fernandez, fez uso da Tribuna Li-
vre, em atendimento ao Requeri-
mento Nº 449/2021, do vereador 
Alex Brito (Cidadania), para falar 
sobre o funcionamento da Escola 
e relatar um pouco sobre suas con-
quistas e quebras de tabus.

Diego iniciou a apresentação 
contando sobre a história da Esco-
la, ressaltando o objetivo do grupo 
em democratizar o acesso cultural 
à juventude negra. “Considerando 
os desafios enfrentados pelo povo 
negro, sobretudo a juventude, sua 
vulnerabilidade e pouco acesso ao 
ensino da arte, educação, saúde e 
lazer, e baseada nos pilares do mo-
vimento negro, jovens professores 
negros egressos do curso de música 
da UFOP e de outras escolas de ar-
te fundaram, em 2015, a  Escola de 
Música e Casa de Arte Samba Preto 
Choro Jazz com a proposta de tornar 
mais acessível o ensino de arte para 
a juventude, democratizar o acesso 
a bens culturais, educação, lazer e 
cultura e fortalecer as heranças da 
ancestralidade negra”, explicou.

O Diretor da Escola apontou 
também sobre algumas ações rea-
lizadas através do projeto, como a 

inauguração da Kombatuque Sam-
bapreto, em 2017, uma escola itine-
rante de arte e música representada 
por uma Kombi. “A Kombatuque 
foi restaurada pelos alunos e pro-
fessores. Doou mais de 4 mil livros, 
mais de mil quilos de alimentos, 
roupas, brinquedos e ofereceu ofi-
cinas para mais de 500 crianças em 
um ano, percorrendo 2 mil kilôme-
tros”, destacou.

Diego explicou que a Escola se 
mantém através de mensalidades, 
oferecendo espaço para reuniões, 
recitais, palestras, ateliê e oficinas, 
além de desenvolver pesquisas nas 
áreas da arte, história, música, cul-
tura, educação e política. A Escola 
conta com alunos de diversas idades 

e localidades do município, bem co-
mo de outros estados e países.

O vereador Alex Brito comen-
tou sobre a importância da Escola 
para o município, no que tange o 
fomento à cultura para a juventude 
negra, que muitas vezes se encontra 
em situação de vulnerabilidade. “A 
praça onde fica a Escola, a praça 
Zé Mapa, é um lugar onde respira 
cultura e arte. Quem passa por lá 
consegue ver os carros maravilho-
sos, têm vários carros antigos. E as 
pessoas sempre escutam música 
boa e de qualidade. Então, é isso 
que precisamos para Ouro Preto, 
que é uma cidade que respira cul-
tura. Precisamos fomentar a arte e a 
cultura sempre”, ressaltou.

Filme produzido por jovens de Ouro Preto 
é selecionado para festival internacional

KARINA PERES 

“Ano 2020”, curta-metragem, 
inteiramente filmado em Ouro Preto 
e realizado por adolescentes do bairro 
Nossa Senhora do Carmo e Pocinho, 
foi selecionado para participar da 23ª 
edição do Festival Internacional de 
Curtas de Belo Horizonte (FestCur-
tasBH). O evento é realizado intei-
ramente online e de forma gratuita, 
entre os até dia 14 de novembro, com 
exibição dos filmes na plataforma ci-
ne Humberto Mauro/MAIS.

O filme foi produzido dentro das 
ações do projeto Olhares (Im)pos-
síveis, que atua com estudantes da 
Escola Estadual de Ouro Preto (Po-
livalente), na produção de imagens, 
visando compartilhar experiências, 
com interesse na realização audiovi-
sual coletiva. “Ano 2020” foi filma-
do durante a pandemia da covid-19 e 
apresenta as vivências de jovens do 
município por seus próprios olhares, 
trazendo cenas do cotidiano da cida-
de para além das paisagens turísticas. 
Raquel Salazar, uma das coordena-
doras do projeto, explicou como foi 
o processo de produção. “O filme foi 
feito todo durante a pandemia, então 
foram encontros diferentes do que a 
gente estava acostumado, de forma 
virtual, mas foi muito interessante 
perceber que mesmo nesse cenário 
nós ainda conseguimos manter uma 
regularidade nos encontros. A cada 
semana havia um dispositivo que 
era proposto, eles faziam a produção 
dessas imagens, a gente assistia junto 
e comentava. Foi a partir disso que 
surgiu o roteiro do filme. As imagens 
falam muito sobre os cuidados físi-
cos devido a pandemia e também da 
nossa rede de apoio, foi um processo 
de acolhimento muito grande”, infor-
mou Raquel.

Luiz Antônio Santana, de 16 
anos, foi um dos jovens que participa-
ram da produção do curta e explicou 

que: “Fazer o filme é cansativo, mas 
um cansativo bom. Pois querendo ou 
não a gente gosta e é uma coisa que 
traz um retorno, pois a gente aprende 
muitas coisas”, disse. Arthur Medra-
do, coordenador do projeto, informou 
que as atividades e produção do filme 
podem impactar de forma positiva o 
futuro desses jovens. “Além da valo-
rização do que está fora do centro his-
tórico, esse projeto impacta de forma 
efetiva a escola estadual de Ouro Preto 
e seus estudantes. Acredito que um 
trabalho com cinema possa fomentar 
outras possibilidades de futuro e de 
existência para os/as adolescentes e jo-
vens. Quando escolhemos o nome do 
projeto optamos por escrever o (im) 
do (im)possível entre parêntesis justa-
mente por acreditar que ninguém tem 
o direito de dizer para ninguém que 
algo é impossível”, afirmou Arthur.

Premiação
Além de ter sido selecionado pa-

ra o festival, “Ano 2020” também vai 
concorrer a uma premiação, no valor 
de R$ 3 mil. Para ganhar, os coorde-
nadores contam com o voto e apoio 
da população de Ouro Preto. "Gosta-
riamos muito que toda a comunidade 
de Ouro Preto e Mariana se engajas-
sem para assistir e votar no filme. O 
recurso irá ajudar a manter o projeto, 
que não conta com nenhuma fonte de 
patrocínio direta. Além de ser uma 
oportunidade de devolver aos/às ado-

lescentes e jovens o reconhecimento 
por um trabalho que é feito a muitas 
mãos e que valoriza a cultura local 
e periférica", explica Raquel Satto, 
pesquisadora e uma das coordenado-
ras do projeto.

“Ano 2020” começou a ser exi-
bido no dia 7 de novembro e ficará 
disponível para exibição até às 20h 
de hoje (09), neste período também 
será possível votar para que a obra 
receba a premiação do júri popular. 
Para acessar os filmes da mostra bas-
ta realizar um cadastro gratuito na 
plataforma.

Projeto Olhares (Im)Possíveis
É um grupo composto por pes-

quisadoras, pesquisadores, estudan-
tes (adultos, jovens e crianças) ges-
tores/as, profissionais da escola e ati-
vistas pela educação experimentando 
práticas colaborativas de realizar 
cinema de grupo. O trabalho come-
çou como uma pesquisa de mestrado 
no programa de pós-graduação da 
UFOP aplicado em um projeto de ex-
tensão da universidade até 2018. Em 
2019 se consolidou como um grupo 
independente que atua junto aos es-
tudantes da escola e reflete em pes-
quisas de mestrado e doutorado nas 
UFOP, UFF e UFSCAR. Além dis-
so, conta com a parceria do Coletivo 
MICA, que é uma organização social 
(OSC) que atua junto a Olhares (Im)
possíveis desde o seu início.

Maria de Lourdes Ferreira Lemos, nascida no ano de 1941, dia 10 
de novembro. Comemora o aniversário ao lado das duas filhas, Ely 
e Denise, mas ainda com muito carinho pela Lucinha, que já partiu, 
entretanto vive no seu coração. A viúva ainda lembra que teve seu 

registro apenas em 10/01/42, sinal de outros tempos, quando as 
coisas andavam mais devagar.

PANORAMA

Em 2022, a Liga dos Blocos de Carnaval de Ouro Preto traz novamente 
o Passaporte, que permite vivenciar os quatro dias de folia, com os blocos do 
Caixão, Cabrobró, da Praia e Chapado, com melhor custo-benefício. Com a 
vigência da Onda Verde do programa Minas Consciente em Ouro Preto, o Car-
naval da Liga está garantido de 26 de fevereiro a 1º de março de 2022.

Os blocos da Liga oferecem o Passaporte para os dois ambientes: a pista e 
o camarote, cada um deles com vários benefícios para o público. Os ingressos 
individuais e intransferíveis, são validados digitalmente, e só podem ser adqui-
ridos por pessoas maiores de 18 anos.

As vendas dos Passaportes estarão disponíveis apenas pela plataforma 
Blueticket. Grandes nomes da música atual já estão confirmados para o Car-
naval da Liga dos Blocos em 2022: Dennis DJ, Léo Santana, Pedro Sampaio, 
DJ GBR e Liu. Outras atrações ainda serão divulgadas. As dúvidas podem ser 
esclarecidas por meio do suporte da plataforma ou pelas redes sociais da Liga 
dos Blocos de Carnaval de Ouro Preto.
Liga dos Blocos de Carnaval de Ouro Preto

A Liga dos Blocos de Carnaval de Ouro Preto, criada em 2005, é uma das 
principais atrações dos dias de folia da cidade. Formada pelos blocos do Cai-
xão, Cabrobró, Praia e Chapado, a Liga dos Blocos oferece formas diferentes 
de curtir a folia, sempre com respeito ao patrimônio cultural e arquitetônico de 
Ouro Preto e fortalecendo a economia local.
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Executivo empossa nova secretária de 
Turismo e anuncia reformas administrativas

LUCAS PORFÍRIO

Na tarde da última ter-
ça-feira (09), na Casa de 
Gonzaga, sede da Secreta-
ria Municipal de Turismo, 
ocorreu a nomeação da no-
va secretária da pasta, Mar-
gareth Monteiro. Historia-
dora e promotora cultural, 
Margareth é pós-graduada 
em história da arte, tendo 
atuado no setor museológi-
co por 39 anos. Foi servi-
dora do Instituto Brasileiro 
de Museus, realizando di-
versas ações de difusão do 
acervo, promoção cultural, 
educação e preservação pa-
trimonial. Seu último cargo 
foi a Secretaria de Cultura e 
Patrimônio de Ouro Preto, 
do qual se desligou agora para assumir a nova função.

Para Margareth, é uma satisfação assumir a secretaria. “É 
um prazer enorme voltar a essa casa [...], agora como secretá-
ria. [...] Acredito que conseguiremos, com a equipe competen-
te que essa casa tem, realizar um belo trabalho, dando prosse-
guimento a todas as ações realizadas pelo nosso ex-secretário 
de turismo, Rodrigo Câmara. Fazendo com que junto da cul-
tura a gente possa fomentar em Ouro Preto o desenvolvimento 
de um turismo cultural”, afirmou Margareth.

O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, explicou que 
a Prefeitura Municipal está dando início à reforma adminis-
trativa, prevista para o início de 2022. Dentre as modificações 
previstas está a união da Secretaria de Cultura e a Secretaria 
de Turismo. “Margareth vem assumir a Secretaria de Turismo 
para ser a secretária de cultura e turismo, como é hoje no Go-
verno do Estado [...]. Tem um imã que atrai cultura e turismo, 
não tem por que haver secretarias separadas [...]. O turismo se 
enriquece com a cultura e a cultura se fortalece com o turis-
mo”, pontuou Angelo.

A nova secretária falou ainda sobre as expectativas na 
nova função: “Ouro Preto é uma cidade ímpar, a primeira ci-
dade brasileira tombada como patrimônio mundial. [...] Nós 
somos os agentes mais diretos para essa difusão da cultura, do 
patrimônio, da dinamização do turismo cultural. Nós temos 
uma produção belíssima do imaterial, do intangível, dos sa-
beres, dos fazeres, dos sabores que precisam ser levados para 
o mundo. Por outro lado, temos um patrimônio edificado que 
guarda uma página muito importante da memória nacional. 
Ouro Preto é e sempre será o berço da liberdade [...]. Tudo isso 
são pontos que precisam ser relevados, elevados e valorizados 
ainda mais por meio da cultura e do turismo. A união dessas 
duas pastas é fundamental para que isso ocorra”. 

Extinção da Secretaria de Casa Civil
O Prefeito Angelo Oswaldo pontuou que, com a reforma 

administrativa, a Secretaria Municipal de Casa Civil será ex-
tinguida. “Não tem sentido Ouro Preto ter uma Secretaria da 
Casa Civil. [...] Nós vamos ter uma chefia de gabinete como 
ocorre nas prefeituras bem-organizadas, bem estruturadas e 
não uma Secretaria da Casa Civil”. Desse modo, o atual secre-
tário da pasta, Zaqueu Astoni, deixará a secretaria que será ex-
tinta e se tornará o chefe de gabinete da Prefeitura Municipal.  

Pasta de Patrimônio e Políticas Urbanas
Angelo esclareceu ainda que a Secretaria de Cultura e Patri-

mônio será transformada no próximo ano, caso a Câmara Mu-
nicipal da cidade aprove o projeto de reforma administrativa, 
que está em sua finalização. De acordo com o prefeito, ela se 
tornará a Secretaria Municipal de Patrimônio e Políticas Urba-
nas. “Isso está em nosso projeto, no nosso plano de governo. 
Nós queremos valorizar a regulação urbana. Um dos maiores 
problemas de Ouro Preto é a habitação e expansão urbana [...]. 
Patrimônio não é uma coisa congelada, patrimônio é também a 
paisagem de Ouro Preto. Se a paisagem é alterada inadequada-
mente isso também é uma questão de patrimônio e está na re-
gulação urbana, no programa habitacional”, informou Angelo. 

Segundo o prefeito, quem irá assumir a nova secretaria 
será o advogado Yuri Assunção. “Nós o convidamos, o Yuri é 
um jovem advogado, que já trabalhou no meu governo ante-
rior e atua conosco na secretaria de governo. Ele tem experiên-
cia administrativa e conhecimento da casa. Ele vai resolver 
um problema de embates, problemas jurídicos na regulação 
urbana que pede alguém que conheça essa área para que a 
gente possa ampliar os serviços com a regulação urbana, a ha-
bitação e com o patrimônio”, afirmou Angelo Oswaldo.

Até que Yuri Assunção possa assumir o cargo, Zaqueu As-
toni ocupará a pasta interinamente. 

Ouro Preto terá Carnaval em 2022
LUCAS PORFÍRIO

Após a posse da nova secretária de turismo, em coletiva de 
imprensa, na tarde de ontem (09), o prefeito de Ouro Preto, An-
gelo Oswaldo, falou sobre a realização do carnaval em 2022. De 
acordo com ele, antes de deixar a Secretaria Municipal de Tu-
rismo, Rodrigo Câmara havia dado início às conversações sobre 
o carnaval. “O carnaval é uma festa plural, que tem inúmeros 
parceiros, praticamente toda a cidade tem que estar mobilizada. 
Rodrigo começou a conversar para o estabelecimento dos enten-
dimentos e isso vai continuar com a secretária Margareth Montei-
ro”, afirmou o prefeito municipal.

Angelo explicou ainda que a Secretaria de Governo também 
está colaborando com a realização da festa e que essa é uma so-
ma de todos os esforços. “É fundamental que todos colaborem 
conosco para que tenhamos êxito. [...] O carnaval de Ouro Preto 
sempre foi complexo, ainda mais agora no pós-pandemia, quan-
do ainda são recomendadas algumas atenções, há restrições pai-
rando no ar. Nós queremos ter um carnaval do qual todos possam 
participar dentro das condições sanitárias que são previstas. [...] 
Eu espero que até fevereiro tenhamos uma condição de saúde 
muito melhor, mais segura e confortável para todos. Queremos 
um carnaval com segurança, não só do ponto de vista da saúde, 
mas uma segurança pública”, completou o chefe do executivo.

Ouro Preto faz parte do programa Minas Consciente, assim, 
o evento vai acontecer em fevereiro de 2022, caso as condições 
sanitárias sejam adequadas à época. Para Margareth Monteiro, a 
realização do carnaval é um dos primeiros desafios da sua gestão: 
“vínhamos discutindo há alguns dias com a Cultura e o Turismo 
de que forma realizar o carnaval. Até segunda ordem, a festa vai 
sim acontecer. Estamos nos preparando para que ele aconteça de 
um modo mais simplificado e seguindo alguns protocolos”.

Conforme informado pela nova secretária de turismo, um dos 
principais protocolos adotados pela prefeitura será o cartão de va-
cina. “O passaporte para participar do carnaval de Ouro preto será 
o cartão de vacina. Apresentando o cartão de vacina você tem li-
vre acesso a todas as atividades do carnaval”, afirmou Margareth.

Margareth falou ainda sobre o Natal, festividade que aconte-
ce já no próximo mês. “Depois de todo esse período de pandemia, 
em que as pessoas estavam reclusas em suas casas, a gente quer 
na noite de Natal trazer à luz essa vitória para o mundo, que é 
a luta contra a pandemia, contra a Covid-19. Nós caminhamos 
muito bem em Ouro Preto com a vacinação, o mundo está ca-
minhando muito bem e nós vamos acender as nossas luzes pela 
saúde das pessoas, em respeito aos mortos pela Covid. Como um 
sonho muito grande de que tudo isso passe o mais rápido possível 
e que possamos voltar sim a ter nossa liberdade de ir e vir nessas 
ladeiras belíssimas de Ouro Preto”, afirmou a secretária.

Ane Souz
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Sinais do cenário Sinais do cenário 
eleitoral de 2022eleitoral de 2022

DESVENDANDO 
A POLÍTICA 

*Adriano 
Cerqueira

As últimas semanas foram de fortes sinalizações sobre o pro-
vável cenário eleitoral para a disputa à presidência da República 
brasileira, em 2022.

Primeiramente, o processo de votação da PEC 023/2021 (mais 
conhecida como “PEC dos Precatórios”) na Câmara dos Deputa-
dos indicou que está bem consolidada a base de apoio ao presi-
dente Bolsonaro, pois a PEC foi aprovada nos dois turnos. Essa 
PEC tem por objetivo permitir o parcelamento de precatórios e al-
tera o cálculo do teto de gastos, liberando R$ 91,5 bilhões para o 
Orçamento do próximo ano. Os precatórios vêm de diversas ações 
judiciais desde 2002, mas que, por conta de decisões judiciais su-
periores, deverão ser pagas no ano que vem, praticamente invia-
bilizando o governo federal em pleno ano presidencial. Em razão 
desse problemão, o governo e os aliados no Congresso elabora-
ram a “PEC dos Precatórios”.

Mas, com a aprovação em segundo turno da PEC, por ampla 
maioria dos deputados (323 votos a favor), o governo mostrou que 
tem uma base fiel, em especial de deputados do PL e do PP. E, há 
poucos dias, o presidente Bolsonaro informou que deverá se filiar 
ao PL para sua campanha presidencial de 2022, com o PP tendo 
grandes chances de indicar o vice da chapa presidencial, consoli-
dando uma aliança com os dois partidos. A definição de Bolsonaro 
de se filiar ao PL provocará uma pequena reforma na composi-
ção dos partidos políticos, com alguns deputados saindo do PP 
e do PL, outros saindo do PSL para se filiarem a um desses dois 
partidos, mais eventuais outras mudanças nos diversos partidos 
existentes.

A importância eleitoral da aprovação da “PEC dos Precatórios” 
é que ela reforça a iniciativa do governo de substituir o programa 
“Bolsa Família”, marca registrada do lulopetismo, pelo novo progra-
ma de auxílio, chamado “Auxílio Brasil”, como uma marca do atual 
governo. O alívio financeiro-orçamentário provocado pela PEC per-
mitirá que possa ser dobrado o valor desse novo auxílio e será um 
forte estímulo eleitoral para Bolsonaro, especialmente no Nordeste, 
onde Lula tem boa intenção de votos. Deve ser lembrado que a 
aprovação da PEC ainda depende de dois turnos no Senado Fe-
deral, mas interlocutores do governo estão otimistas quanto à sua 
aprovação.

No lado da oposição, houve uma novidade na candidatura de 
Lula, com a possibilidade de Geraldo Alckmin ser o vice de sua 
chapa. É ainda uma hipótese remota que foi lançada pelo próprio 
Lula, pois essa chapa mexeria com muitos interesses antagônicos 
tanto no PT quanto no PSDB, partido que ainda abriga Geraldo 
Alckmin, que está em rota de colisão com o presidenciável e go-
vernador de São Paulo, João Dória. De qualquer modo, com esse 
anúncio hipotético, Lula sinalizou que busca um nome que aproxi-
ma mais a sua candidatura do centro político.

Pelo lado dos “terciários”, como eu denomino aqueles candi-
datos que procuram ser a terceira via na disputa presidencial, a 
novidade foi o anúncio da filiação do ex-juiz Sérgio Moro no partido 
Podemos. No dia da filiação, Moro fez um discurso de presiden-
ciável, mas há dúvidas quanto a sua real disposição de disputar 
a eleição presidencial, pois ele teria vida mais fácil caso tentasse 
a Câmara dos Deputados ou mesmo o Senado Federal. Não há 
dúvidas que Moro ingressará na vida política, mas a confirmação 
de sua candidatura presidencial não foi feita, pois ainda é cedo pa-
ra essa definição, além dele prematuramente virar alvo de críticas 
caso faça esse anúncio.

Os demais prováveis candidatos seguiram em relativo silên-
cio, com exceção de Ciro Gomes, que anunciou a suspensão de 
sua candidatura após o resultado do primeiro turno de votação da 
PEC dos Precatórios, quando quinze deputados do PDT votaram 
a favor dela. Demonstrando grande preocupação com o aspecto 
eleitoral da PEC, Ciro fez o anúncio da suspensão para impedir sua 
aprovação no segundo turno, o que não conseguiu, mesmo com 
o recuo dos deputados do PDT, quando votaram contra a PEC. 
Assim, o anúncio da suspensão revelou a fragilidade que se en-
contra a candidatura de Ciro Gomes e dos demais candidatos que 
batalham na terceira via, pois os espaços de crescimento deles no 
eleitorado são muito estreitos, e com muitos nomes se apresentan-
do nessa particular disputa.

As últimas semanas foram importantes por sinalizarem que 
Bolsonaro está com um apoio partidário significativo para sua can-
didatura presidencial, que Lula está à busca de um vice de perfil 
mais moderado e aceitável para o eleitorado de centro, que Moro 
entrou de vez na vida partidária e que deverá ser candidato no ano 
que vem a algum cargo, seja de presidente da República, seja de 
Senador, e que os candidatos “terceiristas” ainda estão à procura 
do eleitor mais fiel que possa colocar algum deles no lugar de Bol-
sonaro ou de Lula no segundo turno da eleição presidencial. O pro-
blema para os “terceiristas” é que, segundo as últimas pesquisas 
de intenção de voto a presidente, entre 60% e 70% dos eleitores 
estão querendo Bolsonaro e Lula, indicando que, no momento, não 
há espaços para uma terceira via se impor no primeiro turno da 
eleição presidencial de 2022.

*Cientista Político/Diretor de GIGA Instituto de Pesquisa
Professor de Relações Internacionais do IBMEC-MG
Professor de Administração Pública da UFOP

Rádio Real e R2 Consultoria divulgam 
os melhores do Prêmio Destaque 
Real na próxima segunda
Na semana de aniversário da Rádio Real, quem ganha é o comércio ouro-pretano

A Rádio Real e a R2 Consultoria 
realizam, no dia 15 de novembro, a 
divulgação dos melhores comércios 
de Ouro Preto, que foram escolhidos 
por meio de pesquisa com a opinião 
pública em seus mais diversos seg-
mentos. Foram 403 entrevistados em 
65 categorias de serviços e comércio 
de Ouro Preto, além de três catego-
rias especiais: melhor vendedor(a), 
vereador mais atuante e uma catego-
ria que será divulgada apenas no dia 
do evento.

O objetivo, ressalta o diretor ge-
ral da Rádio Real, Rodrigo Guerra, é 
reconhecer e destacar empresas que 
servem de referência em suas áreas de 
atuação, tanto pela oferta de produtos 
quanto pela qualidade do serviço e 
atendimento. "A gente resolveu fazer 
esse prêmio para valorizar o comércio 
local, principalmente por causa das di-
ficuldades que a pandemia trouxe para 
os empresários e empreendedores", 
afirma Rodrigo Guerra.

A pesquisa segue o modelo TOP 
OF MIND e foi realizada pela R2 
Consultoria, entre os dias 13 de se-
tembro a 1º de outubro de 2021, em 
Ouro Preto Sede. Foram entrevista-
das 403 pessoas, residentes de Ouro 
Preto, acima de 16 anos, levando em 
conta a densidade populacional, se-
xo, faixa etária, escolaridade e renda. 
"Fizemos a pesquisa preparando uma 
boa amostra e seguindo o rigor esta-
tístico. Nossos entrevistadores foram 
de casa em casa de quem tinha o per-
fil", explica Ricardo.

Já a votação do melhor vende-
dor(a) foi realizada pelo site da rádio 
em duas etapas com mais de dois mil 
votos. A primeira foi de indicação de 
nomes, entre os dias 18 e 26 de ou-
tubro de 2021, e a segunda foi para 
a votação dos cinco primeiros nomes 
mais indicados, entre os dias 28 de 
outubro e 7 de novembro de 2021. 

O evento tem participação especial do músico Léo Caballero

A festividade tem apresentação de Romizera e Dai Augusto

"Existe uma série de características e 
domínio de certas técnicas para aque-
les que querem se tornar um bom 
vendedor. Hoje, os vendedores se 
tornaram um verdadeiro diferencial 
competitivo para as empresas. Não 
é à toa que alguns são disputados no 
mercado", ressalta Rodrigo.

A divulgação do resultado final 
da pesquisa será no dia 15 de novem-
bro no YouTube e ao vivo na progra-
mação da Rádio Real 90.1 FM, às 
18h, com participação especial do 
músico Leo Caballero, com apresen-

tação do Rominzera e Dai Augusto. 
As filmagens foram realizadas pela 
Sala de Ideias no Vila Boots Restau-
rante e Choperia.

O Prêmio Destaque Real tem 
patrocínio da Turin Transportes, 
apoio da Masterix Sistemas, Sala de 
Ideias, Restaurante Vila Boots, LC 
produções, Jornal O Liberal, Jornal 
Diário de Ouro Preto, Jornal Tribuna 
das Gerais, Portal Mais Minas, Portal 
Dia a Dia Notícias, TV Top Cultura 
e Rádio Província, com realização da 
Rádio Real e R2 Consultoria.

Lions Clube viabilizará atendimento de 
retinopatia diabética em Ouro Preto

KARINA PERES 

Concretizando uma de suas mis-
sões, que é combater a cegueira no 
mundo, a Associação Internacional 
de Lions Clubes, através da sua Fun-
dação Internacional, irá viabilizar o 
atendimento de retinopatia diabética 
em Ouro Preto. A previsão é de que 
até o fim deste ano os equipamentos 
sejam instalados na policlínica do 
município. O investimento gira em 
torno de mais de 1 milhão de reais.

Luciano Guimarães, assessor 
de projetos do Lion, informou que 
o município também contribuiu fi-
nanceiramente para concretizar os 
atendimentos. “Neste ano, fizemos 
o pedido para a fundação de trazer 
equipamentos específicos ao combate 
a retinopatia diabética aqui em Ouro 
Preto. Ela aprovou e nós consegui-
mos um recurso de R$1 milhão e o 
município também contribuiu com 
cerca de R$220.000,00. Esses valores 
já estão depositados, de modo que nós 
estamos fazendo a cotação para com-
pra desses equipamentos e vamos ins-
talá-los até o final deste ano”, afirmou 
Luciano.

A retinopatia diabética é uma das 
doenças que mais causam cegueira 
em adultos, ela afeta os pequenos va-
sos da retina, região do olho responsá-

vel pela formação das imagens envia-
das ao cérebro. Seu aparecimento está 
relacionado principalmente ao tempo 
de duração do diabetes e ao descon-
trole da glicemia. Desse modo, o as-
sessor explicou que após a etapa de 
instalação, serão realizados mutirões 
nos quais os diabéticos serão avalia-
dos e caso seja detectado a retinopatia 
diabética, eles irão passar por um tra-
tamento a laser que impede a doença 
de evoluir. A previsão é de que em até 
dois anos, mais de 1.500 pessoas se-
jam atendidas. Além da expansão do 
atendimento para os municípios vizi-
nhos como Mariana e Itabirito. 

Angelo Oswaldo, prefeito de Ou-
ro Preto, celebrou a parceria. “Nós 
trabalhamos sempre em parceria, nin-
guém faz nada sozinho, e na Região 

dos Inconfidentes, a saúde pública de 
Ouro Preto é complementar a de Ma-
riana e de Itabirito. Esses equipamen-
tos vão superar as lacunas do nosso 
programa de saúde. Por isso, o meu 
muito obrigado ao Lions”, disse. 

Hospital dos Olhos
O prefeito também falou sobre os 

planos futuros do município de ter um 
hospital voltado especificamente para 
o atendimento da oftalmologia. “Nós 
decidimos criar esse hospital. Com o 
apoio do Lions, com os recursos que 
a prefeitura já dispunha e o apoio da 
Escola de Medicina da Universidade 
Federal de Ouro Preto (UFOP), nós 
temos condições de fazer o que já de-
nominamos de “Hospital dos Olhos”, 
nós estamos muito empenhados nis-
so”, informou Angelo.



O LIBERAL Ed.1463 - SExta-fEira, 12 dE novEmbro/2021

www.jornaloliberal.net
8ITABIRITO

A CIDADE 
E EU
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Carvalho

Temos a República Temos a República 
dos nossos sonhos?dos nossos sonhos?

A CIDADE 
E EU

REPÚBLICA é um regime político em que o Chefe de Estado 
é eleito, direta ou indiretamente. As principais formas de governo 
republicano são: 

- A república Aristocrática (limitada à uma classe); 
- A república Presidencialista (o poder fica com um presidente 

eleito). É o caso do Brasil atual! 
- A república Parlamentarista (onde o primeiro-ministro com seu 

gabinete tem o poder executivo, sendo responsáveis em conjunto 
pela política adotada perante o Parlamento).

Na República, os governantes são escolhidos por eleições di-
retas ou indiretas, por um prazo determinado. Daí, a necessidade 
primeira e urgente dos eleitores estarem esclarecidos, unidos e 
preparados para votarem, com liberdade, no candidato mais bem 
qualificado para governar o País, ou seja, a Nação Brasileira. Que 
jamais o povo se deixe levar pelo voto de cabresto, e, muito menos 
pelo comprado.

O BRASIL ADOTA desde 05 de outubro de 1988 a “Constitui-
ção da República Federativa do Brasil”, quando os nossos represen-
tantes, reunidos em Assembleia Nacional Constituinte instituíram 
um “Estado Democrático, destinado a assegurar o exercício dos 
direitos sociais e individuais, a liberdade, a segurança, o bem-estar, 
o desenvolvimento, a igualdade e a justiça”, portanto há 33 anos.

Não basta proclamar um país legitimamente constituído, é pre-
ciso exigir de seu dirigente um comportamento executivo em que 
o povo, através de seus membros constituintes, viva sob a égide 
de uma democracia participativa, distributiva, com respeito aos seus 
mais sagrados direitos, contidos em sua legislação básica, via códi-
gos e Constituição.

Cabe, com inteiro sabor e sabedoria, a advertência de um dos 
maiores homens políticos de nossa história parlamentar de todos 
os tempos, Rui Barbosa, quando escreveu a famosa “Oração aos 
Moços”, nestes exatos termos:

“Quem, senão ela, (a cólera santa), há de expulsar do templo o 
renegado, o blasfemo, o profanador, o simoníaco?

Quem, senão ela, exterminar da ciência o apedeuta, o plagiário, 
o charlatão? 

Quem, senão ela, banir da sociedade o imortal, o corruptor, o 
libertino? 

Quem, senão ela, varrer dos serviços do Estado o prevaricador, 
o concussionário e o ladrão público?

Quem, senão ela, precipitar do governo o negocismo, a prostitui-
ção política, ou a tirania?

Quem, senão ela, arrancar a defesa da pátria à cobardia, à in-
confidência ou à traição? Quem, senão ela, ela a cólera do celeste 
inimigo dos vendilhões e dos hipócritas?

A cólera do Verbo da verdade, negado pelo poder da mentira. 
A cólera da  santidade  suprema,  justiçada  pela  mais  sacrílega  

das  opressões.”
EM SUMA, que todos nós, brasileiros conscientes de nossos 

direitos e deveres, saibamos escolher nossos legítimos represen-
tantes dos poderes: Legislativo, Judiciário e Executivo, entre os me-
lhores e mais conscientes de sua missão pátria, respeitando sempre 
os direitos do povo, durante todo o tempo de seus mandatos para 
os quais foram eleitos, constituídos ou conquistados, legitimamente.

Salve 15 de novembro! Dia da Proclamação da República Fe-
derativa do Brasil.

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Extrato do 3º Termo Aditivo do Contrato 
de Prestação de Serviço  de Fornecimen-
to de Cartão Auxilio Cesta Básica. Re-
ferência: Pregão Presencial nº053/2020, 
Contrato SAAE/ITA/077/2020 nos 
termos da Lei nº 8.666/93, com suas pos-
teriores alterações. Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico do Mu-
nicípio de Itabirito - MG. Contratado Ve-
rocheque Refeições Ltda. Objeto: contra-
tação de empresa especializada em geren-
ciamento, fornecimento, implementação, 
remissão e administração de cartão auxílio 
cesta básica, por meio eletrônico (cartão 
magnético), protegido por senha no ato da 
compra, com recarga mensal e permitin-
do acúmulo de valores, para aquisição de 
gêneros alimentícios em estabelecimentos 
comerciais, através da utilização de uma 
rede conveniada a sua prestação de servi-
ço, de acordo com especificações, quanti-
tativos e condições previstas no Anexo I 
do edital. Sendo  seu valor Aditivado em 
R$175.959,00 (Cento e setenta e cinco mil 
novecentos e cinquenta e nove reais) . For-
ma de pagamento: mensal mais 10 (dez) 
dias úteis após a emissão e conferência 
da Nota Fiscal. Vigência: até 31/12/2021. 
Dotação Orçamentária: Op. manut. abast. 
água esgotamento sanitário – Zona Ru-
ral – 17.511.1712 4.031 33.90.46.00, op. 
manut. ações de gestão adm geral SAAE 
- 17.512.1711 4.030 33.90.46.00, opera-
ções e manutenções em abastecimento 
de água nas sedes urbanas - 17.512.1701 
4.001 33.90.46.00, operações e manuten-
ções em abastecimento de água nas sedes 
urbanas - Distrito Industrial DU BR 040, 
17.512.1701 4.001 33.90.46.00, operações 
e manutenções em esgotamento sanitário 
nas sedes urbanas – 17.512.1702 4.002 
33.90.46.00 operações e manutenções em 
manejo de águas pluviais nas sedes ur-
banas – 17.512.1702 4.002 33.90.46.00. 
Data da assinatura do Termo Aditivo: 
20/10/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório nº 
085/2021, na modalidade de Pregão Pre-
sencial nº058/2021 - Objeto: contratação 
de empresa especializada no fornecimento 
de móveis de escritório e de eletrodomés-
ticos que serão utilizados na Estação de 
Tratamento de Esgoto – ETE Marzagão e 
na Sede Administrativa do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito-
-MG, conforme especificações do objeto 
no anexo I do edital, Empresas Vencedoras 
e Habilitadas: Dário Humberto de Melo 
Castro, Zirico Móveis Eireli e Comercial 
Silvestre LTDA, perfazendo este pregão 
um valor total de R$ 29.310,00 (vinte e no-
ve mil, trezentos e dez reais), Itabirito/MG, 
20/10/2021 – Rogério Eduardo de Olivei-
ra, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 

nº086/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº059/2021 - Objeto: contrata-
ção de empresa especializada em forneci-
mento e instalação de reservatórios metáli-
cos para armazenamento de água potável, 
tipo cilíndrico, com capacidade de 50.000 
(cinquenta mil) e 100.000 (cem mil) litros 
para o sistema de abastecimento de água 
do Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG, conforme espe-
cificações do objeto no anexo I do edital, 
Empresa Vencedora e Habilitada: A.A. Ve-
rona & CIA Ltda, perfazendo este pregão 
um valor total de R$307.000,00 (Trezentos 
e sete mil reais), Itabirito/MG, 21/10/2021 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor 
Presidente do SAAE.
Despacho - Reconheço a Dispensa de Li-
citação, conforme o Processo Licitatório 
nº 097/2021, na modalidade de Dispensa 
de Licitação nº 016/2021, Emergencial - 
Para Contratação de empresa de aquisição 
de material elétrico  para ETE – Estação de 
Tratamento de Esgoto) do SAAE, em cará-
ter emergencial, localizada à Fazenda Mar-
zagão SAAE – MG 30, S/N em Itabirito/
MG. (Conforme Boletim de Ocorrência) 
Empresa contratada Elétrica CEMIL Ltda 
EPP. Pelo valor total de R$28.130,40 (Vin-
te e oito mil cento e trinta reais e quarenta 
centavos). Justificativa em anexo ao pro-
cesso, e em conformidade com os termos 
do Artigo 24, Inciso IV da Lei nº 8.666/93, 
com suas posteriores alterações. Itabirito – 
MG, 05/11/2021. Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Ratifico o reconhecimento da Dispen-
sa de Licitação no processo acima, nos 
termos do artigo 24 Inciso IV, da Lei nº 
8.666/93 com suas posteriores alterações. 
Itabirito-MG, 05 de novembro de 2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Pregão Presencial – 069/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°098/2021, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº069/2021. Obje-
to: Contratação de empresa especializada 
em fornecimento de materiais, vidrarias e 
equipamentos para laboratório a ser utili-
zados na ETA -Estação de Tratamento de 
Água – ETA; ETE – Estação de Trata-
mento de Esgoto e na UTA – Unidade de 
Tratamento de Água - DI 040, do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG, para atender de forma eficaz 
a demanda dos sistemas, conforme espe-
cificações dos Anexo I, do edital, no dia 
29/11/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 070/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°099/2021, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº070/2021. Obje-
to: Contratação de empresa especializada 
em fabricação de Tampas em PRFV (Plás-
tico Reforçado com Fibra de Vidro), a se-
rem instalados nos Reatores Anaeróbicos  
da ETE – Estação e Tratamento de Esgoto, 
do Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito/MG – SAAE, conforme 
especificação do anexo I, do edital, no dia 
30/11/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081  – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br.

“Ações centenárias”: Prefeitura de Itabirito entrega
obras no bairro Cardoso e lança história em quadrinhos

Na segunda edição das “Ações Centenárias”, eventos 
festivos rumo aos 100 anos de Itabirito, que serão come-
morados em setembro de 2023, a Prefeitura realizou no 
último domingo, dia 7 de novembro, a inauguração da 
pavimentação da Rua Ana Maria Teixeira até a entrada 
do Condomínio Santa Clara, no bairro Cardoso, e o lan-
çamento da história em quadrinhos ‘Heróis das Águas’.

O evento de lançamento aconteceu no Parque Eco-
lógico Municipal. “Foi uma manhã muito proveitosa 
e de grandes conquistas para Itabirito. A estrada que li-
ga o Cardoso ao Condomínio Santa Clara e à Praça do 
Cruzeiro é muito importante. Trata-se de um anseio dos 
moradores, que esperavam, há alguns anos, essas melho-
rias. Também tive o prazer de participar do lançamento 
da revista em quadrinhos, que nos ensina que devemos 
preservar o meio ambiente e, assim, garantir 
um futuro próspero para todos”, destacou o 
prefeito Orlando Caldeira.

Rua Ana Maria Teixeira
Com recursos provenientes da CFEM – 

Compensação Financeira pela Exploração 
de Recursos Minerais, o trec o de 2,5 km foi 
contemplado, além do asfalto, com sarjeta, 
sistema de drenagem e sinalização viária.

“Trata-se de mais uma obra entregue 
pelo município de Itabirito, proporcionan-
do maior mobilidade, segura ça e qualidade 
de vida para as pessoas que utilizam a via”, 
detalhou o secretário de Obras e Serviços, 
Geraldo Torres.

Para a comunidade local, o sentimento é 
de sonho realizado. “São muitos anos pele-
jando essa estrada, já que aqui não tinha um 
bom acesso. Só tenho a agradecer a toda a 
equipe da Prefeitura, pois a partir dessa obra 
os benefícios serão inúmeros e espero que 
todos saibam aproveitá-los da melhor for-
ma”, destaca o presidente do Condomínio 
Santa Clara, Senhor Odésio.

História em quadrinhos 
‘Heróis das Águas’

No Parque Ecológico Municipal aconte-
ceu o lançamento da revista em quadrinhos 
‘Heróis das Águas’. O herói foi selecionado 
por meio de um concurso de desenho que 
contou com a participação de alunos das es-
colas municipais. A revista foi desenvolvida 
por meio da parceria entre as secretarias de 
Meio Ambiente, de Educação, de Comuni-
cação e do Saae Itabirito.

“Uma satisfação imensa viver esse mo-
mento aqui no Parque. Por meio dessa HQ 
conseguimos conscientizar as crianças sobre 
a importância da água e sobre a preservação 
desse bem essencial para todos. Por meio da 
dedicação de uma equipe qualificada, Itabi-
rito ganha um material rico para o desenvol-
vimento do Meio Ambiente”, destaca o se-
cretário de Meio Ambiente, Frederico Leite.

As vencedoras do concurso, Thayssa 
Fabiane Soares dos Santos, aluna do Cemi, 
e Yasmim Cristina Mendes Baeta, da Escola 
José Ferreira Bastos, respectivamente, auto-
grafaram as revistas para o público presente 
após o lançamento.

Ainda durante a manhã de domingo, o 
Parque recebeu atividades recreativas para o 
público infantil.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Casal 20: Bianca e Dione, nascidos em Barba-
cena e pais de Miguel e Vitória, o casal já ado-
tou Itabirito como cidade para se viver e curtir 
nossas conquistas participando de eventos e 

ampliando o círculo de amizades.
Atendimento: A agência do INSS conta com profissionais bem-pre-
parados para o atendimento e dentre eles, a simpatia e o carisma de 
Cida, natural de BH, ela adora Itabirito e presta grandes serviços na 
arte do bom atendimento. Congratulações.
Barbearia central: Sempre evoluindo como salão de beleza, os 
irmãos Claydiane e Rael vão cumprindo bem o papel de oferecer 
cortes inovadores e modernos. Atuam há mais de duas décadas no 
ramo, e tem o conhecimento técnico da forma de empreender e con-
quistas novos clientes. São profissionais que engradecem nosso par-
que de prestação de serviços.
Professor: Magno Fagundes, professor de Geografia do CEMI, de-
monstrou conhecimento e cultura ímpar ao conceder entrevista na 
rádio cidade no programam História Viva. Quem ouviu aplaudiu o 
talento deste destacado educador. A ele nossa admiração!
José Figueredo Filho: enfatizou sua opinião sobre o encontro do 
nosso prefeito Orlando Caldeira com Alexandre Kalil (Prefeito da 
capital) onde se projeta incluir nossa cidade na região metropolitana, 
para participar das políticas, verbas etc. transformando Itabirito na 
Suíça das Gerais, cidade tranquila, longe da poluição, boa para em-
presas, boa de comida, de simplicidade e essência da cultura mineira 
em cada gesto do povo. Tudo em estudos através da gestão pública.
Feira do Livro: A exposição e vendas de livros está acontecendo 
das 14:00 às 21:00 horas no Parque Ecológico de 09 a 13 de novem-
bro. Escritores de Itabirito e pessoas ligadas à nossa literatura estão 
dando maior ênfase ao evento. Compareça e prestigie!
Grande Glaura: Ailza Silva, César Lima, Fernando Cruz, Eder Za-
carias e tantos outros casa-branquenses ilustres estão rindo à toa com 
a entrega da segunda etapa da restauração da Matriz de Santo Antô-
nio. Em breve a comunidade festeja a reabertura, ampliando também 
os momentos de fé e oração e recebendo você de braços abertos.
Para Refletir: Pode se enganar a todos por algum tempo; pode-se 
enganar alguns por todo o tempo; mas não se pode enganar a todos 
todo o tempo. (Abraham Lincoln)

Itabirito recebe novas viaturas 
para a segurança da cidade

CMItabirito

Câmara de Itabirito faz entrega 
do Diploma de Mérito Comunitário

Rumo ao centenário: Novas realizações marcam a chegada dos 
100 anos de emancipação política administrativa do município. 
Desta vez foi o esperado e sonhado asfalto da Rua Ana Maria 
Teixeira até o condomínio Santa Clara. A inauguração aconteceu 
sábado com a presença dos moradores e autoridades municipais 
liderada pelo prefeito Orlando Caldeira. Daniel Sudano, vereador, e 
também o presidente Odésio Melo, que agradeceu e exaltou a im-
portância da obra reivindicada desde os tempos do saudoso Edgar 
Boca Preta. (Pai do Daniel Sudano)

Igreja de Santo Antônio 

LUCAS PORFÍRIO

Na noite da última segunda-feira 
(08), a Câmara Municipal de Itabiri-
to realizou sessão solene de entrega 
do Diploma de Mérito Comunitário 
a pessoas e instituições de destaque 
da cidade. Também, foram entregues 
homenagens por tempo de serviço às 
servidoras da Câmara, que completa-
ram 30 anos de trabalhos prestados à 
Casa Legislativa. A cerimônia ocor-
reu no Plenário da Câmara Municipal 
durante a Reunião Ordinária.

De acordo com o presidente do 
legislativo municipal, Léo do Social, 
“é importante valorizar essas pessoas 
que contribuem para nossa socieda-
de. Incentivar que elas continuem 
trabalhando e incentivar aquelas ou-
tras pessoas que veem esse momento 
para que, também, possam contribuir 
com Itabirito, ajudar nossa sociedade 
através do trabalho sociocomunitário. 
Ainda, homenagear as servidoras é o 
momento de reconhecimento do tra-
balho de cada uma. São três décadas, 
mais da metade da vida delas, que 

estão servindo a Câmara de Itabiri-
to. A gente entende que é merecido 
nesse momento reconhecê-las por 
essa contribuição durante todo esse 
periodo”.

Ao todo, foram 13 pessoas e 
instituições homenageadas com o 
mérito comunitário, todos aprovados 
pelos vereadores que concordaram 
com a relevância da contribuição 
para o contexto social de Itabirito. 
Dentre elas, estava Cecília Gomes 
Marinho, que atua há 34 anos à frente 
da Coroação do Desagravo do Cora-
ção de Jesus. Ainda, presta trabalhos 
ao Apostolado da Oração, onde exer-
ceu a função de tesoureira, presidente 
e vice-presidente e há 38 anos, está à 
frente da cozinha e coordena o Debut 
Cristão - Paróquia de Nossa Senhora 
da Boa Viagem.

“Quero agradecer essa oportuni-
dade de estar aqui sendo homenagea-
da. Quero estender essa homenagem 
ao meu marido, a minha família e 
todos que trabalharam e trabalham 
comigo em prol da comunidade. É 
um prazer muito grande. Eu trabalho 

com amor, com carinho, com tudo 
que precisa de mim”, contou Cecília.

Após a entrega dos méritos co-
munitários, foram homenageadas 
quatro servidoras que completaram 
30 anos de trabalho na Câmara Mu-
nicipal. Uma delas é Sandra Oba-
dovski Freitas Sousa, que ainda é 
funcionária da Casa Legislativa. San-
dra ingressou na Câmara Municipal 
em 1991 como escriturária datilógra-
fa e desde 1994 é funcionária efetiva, 
após concurso público, atuando co-
mo secretária. “Eu agradeço muito e 
é com muita satisfação que desenvol-
vo o trabalho aqui. Agradeço a minha 
família pela paciência, são 30 anos 
participando das reuniões com os 
vereadores. Tenho que homenagear 
aqueles que passaram por aqui, que já 
se foram, deixaram sua contribuição. 
[...] Eu tenho muito orgulho de car-
regar o nome da Câmara nesses 30 
anos, ser concursada, ser efetiva [...]”, 
afirmou Sandra.

A cerimônia solene foi transmiti-
da ao vivo e está disponível no canal 
da Câmara Municipal de Itabirito. 

CMItabirito

(31) 98489-7530

ADMINISTRAÇÃO

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Segurança e 
Trânsito, recebeu nessa quinta-feira, 
dia 4 de novembro, novas viaturas e 
um drone a fim de reforçar a seguran-
ça pública da cidade.

“A entrega desses equipamentos 
é muito importante para a segurança 
da nossa cidade. Isso tudo só foi pos-
sível com a união de diversas pessoas 
que pensam na segurança de Itabirito. 

O caminhão da Brigada, a base mó-
vel para a Guarda Municipal e drone 
para a Defesa Civil Municipal repre-
sentam um avanço importante para 
a segurança de Itabirito”, destaca o 
prefeito Orlando Caldeira.

“Esses equipamentos vão pro-
porcionar mais segurança à popula-
ção. O caminhão bomba é o primeiro 
carro dedicado exclusivamente ao 
combate a incêndios. A base móvel 
aproxima ainda mais a população 
da Guarda Municipal. E o drone da 
Defesa Civil trará informações ainda 
mais precisas sobre as áreas de risco”, 
detalha o secretário de Segurança e 
Trânsito, Antônio Pataro.

Frota reforçada na 
Brigada Municipal

O caminhão para a Brigada 
Municipal foi doado pelo Corpo de 
Bombeiros Militar do Estado de Mi-
nas Gerais por intermédio do apoio 
do deputado estadual Alencar da Sil-

veira Jr. Já a base móvel da Guarda 
Municipal foi adquirida por meio de 
emenda impositiva da Câmara Mu-
nicipal de Itabirito. Na aquisição do 
drone foram utilizados recursos pró-
prios da Prefeitura.

“O caminhão bomba para a Bri-
gada Municipal é um equipamento 
presente nas grandes cidades e de 
grande importância. Tenho muito a 
agradecer ao Corpo de Bombeiros 
Militar de Minas Gerais. Vamos con-
tinuar trabalhando para uma Itabirito 
cada vez melhor”, destaca o deputa-
do estadual Alencar da Silveira Jr.

“A Câmara Municipal está muito 
honrada em contribuir para o desen-
volvimento da segurança pública por 
meio dessa base comunitária. Apoia-
mos sempre as iniciativas sérias, e a 
Guarda Municipal é uma dessas ins-
tituições que merecem o nosso reco-
nhecimento e valorização”, destacou 
o vereador Arnaldo Santos.
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Mariana realiza diversos restauros em seu Patrimônio Histórico
Mariana teve destaque na im-

prensa nacional nos últimos anos 
devido à tragédia da barragem de 
Fundão. Contudo, o município está 
buscando força em sua história pa-
ra retomar seu desenvolvimento. A 
Prefeitura se dedicou à elaboração de 
projetos de restauração e, em parceria 
com IPHAN e Conselho Municipal 
de Patrimônio, tem buscado recursos 
em diversas fontes para a restaura-
ção do impressionante patrimônio 
do município, gerando empregos e 
valorizando o patrimônio tombado 
nacionalmente.

Com recursos municipais, re-
cursos Federais do IPHAN/PAC 
Cidades Históricas, Lei Rouanet, 
BNDES, Edital do Fundo de Direitos 
Difusos do Ministério da Justiça e 
Recursos do ICMS Cultural, através 
do Conselho Municipal de Patrimô-
nio, o município vem restaurando 
igrejas, praças, museus, dentre outras 
edificações de valor histórico nacio-
nal. Considerando os restauros atuais, 
Mariana está investindo cerca de R$ 
40 milhões em restaurações, envol-
vendo construções civis, elementos 
artísticos, qualificação de sua mão de 
obra e cabeamento subterrâneo.

O município, que obteve pri-
meiro lugar no ICMS Cultural por 
diversos anos consecutivamente, 
está com um grande projeto de res-
tauração poucas vezes realizado em 
âmbito nacional. Três das principais 
Igrejas do Centro Histórico estão sen-
do restauradas: Catedral da Sé, Igreja 
de São Francisco de Assis e Igreja do 
Rosário dos Pretos. Além de impor-
tantes edificações históricas, como 
a Casa de Câmara e Cadeia e a Ca-
sa do Conde de Assumar, onde será 
implementado o Museu da Cidade. A 
Restauração da Capela de Santo An-
tônio e a requalificação do Largo de 
Santo Antônio terão início no próxi-
mo mês. A Prefeitura prepara, ainda, 
a licitação da restauração da Igreja 
de Nossa Senhora da Conceição, no 
distrito de Camargos, e de obras nas 
Igrejas de São Caetano e de Bom 
Jesus, nos distritos de Monsenhor 
Horta e de Furquim. Estas últimas, 
preciosas representantes da talha do 
barroco mineiro, pouco conhecidas 
pelo público em geral. Para finalizar, 
Mariana foi contemplada no edital do 
BNDES esta semana com a obra de 
restauração do Casarão da Rua Di-
reita e a implementação da segunda 
parte do Museu da Cidade.

A igreja Rosário dos Pretos será 
inaugurada ainda este ano. Houve a 
restauração de elementos artísticos e 
bens integrados, onde foram desco-
bertas pinturas de anjos por baixo de 
camadas de pintura branco, e agora 
está finalizando a restauração da obra 
civil. A igreja será entregue para a co-
munidade com a restauração comple-
ta em dezembro de 2021.

Com intuito de valorizar as téc-
nicas construtivas tradicionais e para 
que os empregos gerados nas restau-
rações fossem ocupados pela popu-
lação local, a Prefeitura intercedeu 
com sucesso na abertura da Escola 
de Ofícios Tradicionais de Maria-
na, que, com recursos do BNDES, 
atende alunos da sede e dos distritos 
desde 2019, oferecendo cursos de Al-
venaria (taipa, adobe e pau a pique), 
Carpintaria (madeira), Forjaria (forja 
artística e forjaria), Cantaria (pedra) e 
Pintura (cal, óleo, estêncil e pátinas).

“Unimos esforços da Prefeitura 
de Mariana, IPHAN, Conselho Mu-
nicipal de Patrimônio e Arquidiocese 
e nos dedicamos a finalizar os proje-
tos do PAC de Cidades Históricas e 
a buscar recursos em fontes diversas 

para realizar as obras. A administra-
ção pública de Mariana investe no 
patrimônio histórico da cidade, por 
sua importância artística, histórica 
e afetiva, pela geração de empregos 
que as obras de restauração propor-
cionam e pela busca da diversificação 
da economia através do turismo”, de-
clarou Anna de Grammont, Doutora 
em Gestão de Cidades Históricas e 
Coordenadora do PACCH em Ma-
riana. O Município prevê valorizar 
seu patrimônio e fomentar Mariana 
como destino turístico de excelência 
dentre as cidades históricas de Minas 
Gerais.

Entre as restaurações estão: 
Catedral da Sé, com recursos 
do PAC. Inauguração prevista 
para fevereiro/março de 2022
Como um dos templos mais 

antigos de Minas Gerais, a Catedral 
Basílica Nossa Senhora da Assunção 
é uma das edificações religiosas mais 
importantes do Brasil histórica, artis-
ticamente e em termos de representa-
ção litúrgica.

Com recursos do IPHAN/PAC 
de Cidades Históricas, o templo está 
sendo restaurado. A parte estrutural e 
civil foi realizada e agora a obra de 
restauração de elementos artísticos e 
bens integrados está sendo finalizada. 
Ao todo, foram investidos cerca de 
R$ 11 milhões para o restauro com-
pleto, englobando o projeto, obra 
civil, elementos artísticos e o órgão.

O famoso Órgão também voltará 
a encantar a comunidade em breve. 
Construído em 1701, em Hambur-
go - Alemanha, por Arp Schnitger, o 
órgão foi um presente da Coroa por-
tuguesa ao primeiro bispo da cidade 
que chegou ao Brasil em 1753. É um 
dos exemplares mais bem conserva-
dos e o único que se encontra fora da 
Europa.

A inauguração da Catedral está 
prevista para finalizar entre fevereiro 
e março do ano de 2022, voltando a 
ser aberta para o público católico ma-
rianense e para os turistas que bus-
cam Mariana como destino turístico.

Uma pequena capela de taipa foi 
erguida em 1704, época consagrada 
a Nossa Senhora do Carmo, apenas 
em 1711 as obras do templo atual 
começaram a ser concretizadas. Sua 

primeira ampliação ocorreu entre 
1713 e 1718, em que o mestre Jacinto 
Barbosa Lopes aproveitou a estrutura 
e a elevou em sacristia. Em 1734 suas 
torres foram erguidas, pelos trabalhos 
do mestre Antônio Coelho Fonseca. 
Apenas em 1798 suas paredes inter-
nas foram feitas em pedra e cal. Seu 
belíssimo altar, composto por madei-
ra talhada dourada, foi executado em 
1727, com elaboração de José Mar-
tins e Manuel de Sousa e Silva, já 
os altares laterais foram construídos 
entre 1744 e 1751 por José Coelho 
Noronha.

Igreja São Francisco de Assis, 
obra com recursos da 

Lei Rouanet - BNDES
Fechada há alguns anos devido 

a problemas estruturais, é um dos 
monumentos mais importantes da ci-
dade de Mariana. A restauração está 
acontecendo com projetos elabora-
dos com recursos da Prefeitura e do 
IPHAN/PAC de cidades históricas e 
as obras, através de recursos do BN-
DES por Lei Rouanet. A restauração 
civil e de elementos artísticos, em 
conjunto com as obras da Casa do 
Conde de Assumar e implantação do 
Museu da Cidade, possui o investi-
mento aproximado de cerca de R$ 16 
milhões.

A construção desta paróquia é 
um marco religioso e artístico do 
Brasil e do estado de Minas Gerais. 
A Igreja São Francisco de Assis, lo-
calizada na Praça Minas Gerais, teve 
sua construção iniciada em 1763. 
Seu projeto arquitetônico, que conta 
com um belíssimo altar mor, retábu-
lo mor, além de inúmeros detalhes 
significantes foram engendrados por 
Antônio Francisco Lisboa, o famoso 
Aleijadinho. Além de marcantes pin-
turas com autoria do mestre Manuel 
da Costa Ataíde, que inclusive está 
sepultado na Igreja.

Casa do Conde de Assumar, 
onde será o Museu da Cidade, 

obra com recursos da 
Lei Rouanet - BNDES

Uma das principais construções 
históricas da cidade de Mariana, a 
Casa do Conde de Assumar abrigou 
o Conde de Assumar, governador da 
capitania de São Paulo entre os anos 
de 1717 e 1721. Também serviu de re-

sidência do primeiro bispo Dom Frei 
Manuel da Cruz, entre 1748 e 1753. A 
casa vem sendo preparada para abrigar 
o Museu da Cidade, visando valorizar 
a identidade cultural dos habitantes de 
Mariana, estimulando o sentimento de 
pertencimento ao patrimônio, além de 
se tornar mais um atrativo turístico pa-
ra o município.

Os projetos de restauro foram 
elaborados com recursos da Prefeitu-
ra e o projeto expográfico do museu, 
com recursos do IPHAN/PAC de Ci-
dades Históricas. Enquanto as obras 
estão sendo realizadas com recursos 
do BNDES, através da Lei Rouanet.

Casa de Câmara e Cadeia, 
com recursos do Iphan/PAC 

Cidades Históricas
A atual sede da Câmara Munici-

pal de Mariana, a Casa de Câmara e 
Cadeia, tida como um dos casarões 
mais imponentes da arquitetura colo-
nial presente na cidade, também vem 
passando por um grande restauro. 
Madeiramento, instalações elétricas 
e hidráulicas, além de reforma no te-
lhado, projeto de acessibilidade e ins-
talação de sistemas de sonorização, 
segurança eletrônica, de proteção de 
descargas atmosféricas e de preven-
ção a incêndios estão sendo refeitos.

Como investimento aproximado 
de R$ 3 milhões, com recursos do 
IPHAN/PAC de Cidades Históricas 
e da Prefeitura Municipal, como as 
demais obras, a mão de obra utilizada 
está priorizando os trabalhadores da 
região, contando com diversas pes-
soas capacitadas de Mariana, além de 
promover a economia do município.

Igreja Nossa Senhora do 
Rosário dos Pretos, com recursos 
do Iphan/PAC Cidades Históricas

Na Igreja do Rosário dos Pretos 
trabalharam dois dos mais impor-
tantes artistas do período colonial: 
Francisco Vieira Servas e Manuel da 
Costa Ataíde.

A Igreja passou pelo restauro dos 
elementos artísticos e bens integrados 
em 2017, onde foram restaurados os 
belíssimos altares esculpidos pelo 
português Vieira Servas, falecido 
em 1811, e o forro da Capela Mor 
elaborado pelo pintor Manuel da 
Costa Ataíde, conhecido como Mes-
tre Ataíde, falecido em 1830. E, em 
2019, foi iniciada a restauração civil. 
Sua inauguração está prevista para 
ocorrer em dezembro de 2021.

O investimento da Obra de Res-
tauração de Elementos Artísticos foi 
de R$ 1,6 milhão e cerca de R$ 2 
milhões na obra civil, realizados com 
recursos federais do IPHAN/PAC de 
Cidades Históricas e 200 mil com re-
cursos da Prefeitura e do Conselho de 
Patrimônio.

Na obra de elementos artísticos, 
foram restaurados o forro da cape-
la-mor, o altar-mor, oito retábulos 
colaterais, arco-cruzeiro e imagens, 
valorizando a arte religiosa minei-
ra. Na obra civil, além da estrutura, 
telhado, recuperação das torres e do 
piso apodrecido com substituição 
dos barrotes, o monumento recebeu 
pintura, banheiros para portadores de 
necessidades especiais e foram insta-
ladas rampas em pontos de acesso. A 
fiação elétrica também foi recuperada 
e instalados sistemas de sonorização, 
segurança eletrônica, de proteção de 
descargas atmosféricas e de preven-
ção a incêndios. 

Estamos para dar ordem de servi-
ço para Capela e Largo de Santo An-
tônio, com  recurso do FDD Fundo 
de Direitos Difusos do Ministério da 
Justiça

Sendo o mais antigo templo de 
Mariana, na Capela de Santo Antô-
nio foi celebrada a primeira missa da 
cidade, pelo Padre Gonçalves Lopes, 

no dia 16 de julho de 1696. A capela 
foi construída em 1701, em devoção 
a Nossa Senhora do Carmo, por Sal-
vador Fernandes Furtado, fundador 
de Mariana. Em 1762, teve os retá-
bulos, púlpitos, arco cruzeiro e porta 
principal vendidos à Ordem Terceira 
de São Francisco. Em 1768, foi cedi-
da à Irmandade do Rosário, depois de 
ser erguida a nova matriz, dedicada à 
Nossa Senhora da Conceição.

Terminamos também os 
restauros na Praça Gomes Freire 

(Jardim de Mariana)
A praça mais famosa da cidade 

de Mariana, a Gomes Freire, conhe-
cida também como Jardim de Ma-
riana, passou por um grande investi-
mento de restauro em parceria com a 
Fundação Renova. As obras, que es-
timavam um valor de R $5 milhões, 
foram contempladas com a instala-
ção de banheiros, bancos, rampas 
de acesso, planejamento urbanístico, 
dentre outras ações.

A reforma foi finalizada em mea-
dos de 2021 e entregue ao público no 
dia 24 de julho.

 Contudo, a praça permaneceu 
fechada por um longo período devi-
do às necessidades de distanciamento 
social. Hoje, a praça se encontra aber-
ta ao público, contando com diversos 
eventos culturais, como o Banda na 
Praça, que representa a história de 
Mariana.

Restauro da imagem do 
Santo São Roque

O catolicismo sempre foi um 
dos aspectos mais relevantes quando 
tratamos da cidade de Mariana. O 
município, que foi desenvolvido sob 
tradições religiosas, possui ainda hoje 
considerados costumes relacionados 
à religiosidade. Com a instituição 
da Arquidiocese na cidade, Mariana 
foi contemplada com inúmeras paró-
quias, o que consolidou ainda mais a 
cultura da fé pela região. 

Em meio às tradições católicas 
da região, temos o prestigiado santo 
da cidade de Mariana, o Santo São 
Roque. A história deste santo na re-
gião se instaurou no século XVIII, 
período em que Mariana passava 
por uma grande peste. Segundo as 
lendas, a cidade passou por um perío-
do de inúmeras perdas, fomentando 
a tristeza e o desespero. Foi quando 
o Irmão Franciscano Ministro Tho-
maz Florêncio Teixeira sonhou com 
o Santo São Roque abençoando as 
ruas da cidade, curando os doentes, 
vítimas da peste. Assim, surgiu a ne-
cessidade de trazer uma imagem do 
santo para o município.

A imagem de São Roque foi en-
comendada na França e trazida para 
o Brasil numa viagem de 90 dias por 
via marítima, para Mariana a enco-
menda contou com um cargueiro de 
burro. Ao chegar na cidade, a ima-
gem do Santo foi colocada no altar 
lateral da Igreja São Francisco de 
Assis, onde se encontra atualmente. 

Após anos exposta para o públi-
co visitante das paróquias marianen-
ses, viu-se a necessidade de uma res-
tauração, um trabalho que renovasse 
as características da imagem que ao 
longo dos anos acabam sendo des-
gastadas. Com isso, a Secretaria de 
Cultura, Turismo e Lazer enviou o 
santo para restauro, que vem aconte-
cendo na Igreja da Sé, com previsão 
de entrega para janeiro de 2022.

O projeto de restauração vem 
acontecendo com recursos do Fundo 
Municipal do Patrimônio Cultural de 
Mariana, com a aprovação do COM-
PAT. Preservando o patrimônio histó-
rico presente no município, Mariana 
preserva as origens de Minas Gerais, 
estado que nasceu entre as monta-
nhas da cidade. 

LUCAS BARBOSA
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Atingidos de Mariana e Brumadinho 
se unem em atos. Momento marca 
6 anos do desastre de Fundão

KARINA PERES 

A última sexta-feira (05), mar-
cou os seis anos do rompimento da 
barragem de Fundão, da minerado-
ra Samarco, de propriedade da Vale 
e BHP. Como mais uma forma de 
resistência, atingidos de Brumadi-
nho e de Mariana, além de outros 
movimentos sociais, se uniram em 
atos e manifestações na Praça Mi-
nas Gerais, para pedir por justiça e 
reparação dos danos.

Em Mariana, o rompimento 
da barragem devastou o subdistrito 
de Bento Rodrigues e Paracatu de 
Baixo, além de deixar 19 vítimas 
fatais. Apesar de terem se passado 
seis anos do crime, pouca coisa foi 
feita em reparação dos danos, e até 
hoje, segundo Jerônimo Batista, 
atingido de Paracatu de Baixo, ne-
nhuma casa foi totalmente construí-
da no reassentamento familiar feito 
pela Fundação Renova. “A firma 
vai lá, mas não produz nada, era 
para ter no mínimo umas 10 casas 
prontas. Eu faço acompanhamento 
da terraplanagem em Paracatu, mas 
até o momento, não tem nenhuma 
casa pronta e deram início em duas 
casas só. Eu fui diretamente atingi-
do e até hoje eu nunca recebi um 
centavo de indenização. A justiça 
tinha que estar mais presente, em 
Brumadinho e Mariana aconteceu 
isso, perdemos vidas e as empresas 
continuam funcionando, destruiu o 
Rio Doce e eles ficam só reclaman-
do do que estão pagando, falam na 
televisão, mas eu sou um dos que 
nunca receberam nada”, afirmou 
Jerônimo.

A Renova confirmou que as 
casas ainda não foram concluídas, 
mas que estão em fase de constru-
ção. “No reassentamento de Para-
catu de Baixo, seis casas tiveram 
obras iniciadas, com montagem de 
fundação concluída (cinco estão 
em andamento e uma em revisão 
de projeto). A partir de 15 de setem-
bro, foi iniciada a etapa de constru-
ção civil de 11 casas. As obras se-
rão executadas simultaneamente às 
intervenções de infraestrutura, que 
estão 80% concluídas”, afirmou. 
Em Bento Rodrigues, segundo a 
Renova, 87 casas estão em constru-
ção e 10 foram concluídas. “Com 
as obras de infraestrutura pratica-
mente prontas e a conclusão das 
primeiras casas, o reassentamento 
de Bento Rodrigues já possui os 
contornos do distrito que foi dese-
nhado juntamente com os morado-
res”, informou a Fundação.

Unidos na mesma luta
O rompimento da barragem da 

Vale, em Brumadinho, no dia 25 de 
janeiro de 2019, foi o maior aciden-
te de trabalho do Brasil em perda de 
vidas humanas e o segundo maior 
desastre industrial do século. Tam-
bém foi um dos maiores desastres 
ambientais da mineração do país, 
depois do rompimento da barragem 
em Mariana. Ao todo, o rompimen-
to deixou 272 mortos, entre eles, o 
filho de Andressa Rodrigues. Ho-
je, ela participa da Associação dos 
Familiares de Vítimas e Atingidos 
de Brumadinho, a AVABRUM, e 
transformou a dor em luta. “Bruno, 
meu único filho, foi assassinado ao 
lado de outras 271 pessoas. Hoje 

nós estamos aqui para fazer seguir a 
luta de seis anos de impunidade do 
crime da Vale aqui em Mariana e 
clamar por justiça por Brumadinho. 
Dinheiro nenhum conseguirá trazer 
alento aos nossos corações, só há 
uma forma de trazer esse alento e é 
através da justiça. Exigimos cadeia 
para os criminosos, a construção de 
um memorial e o encontro dos oitos 
corpos que ainda estão soterrados 
na lama de sangue da Vale. Essa é 
nossa bandeira e é por isso que nós 
estamos aqui, para seguir honrando 
cada uma das vítimas e buscando 
por justiça”, afirmou Andressa. 

Além do apoio dos atingidos de 
Brumadinho, os atos em Mariana 
também contaram com a partici-
pação do Movimento dos Atingi-

Familiares de vítimas de Brumadinho

dos por Barragens (MAB). Joceli 
Andrioli, membro da coordenação 
nacional do MAB falou sobre a 
importância da união dos atingidos 
e dos atos para evitar que novos cri-
mes aconteçam. “Aqui em Mariana 
nós temos a junção dos atingidos de 
Brumadinho, que juntos, seguem 
em luta por justiça. A população 
de Minas vive um risco de novos 
crimes e essa união é fundamental, 
porque a gente ainda vê que o crimi-
noso tem o controle sobre as vítimas 
e sobre o processo de reparação, ou 
não reparação. Então marcar o dia 
de hoje com esse encontro entre os 
atingidos expressa uma esperança 
de fortalecer a união dos povos para 
que novos crimes não aconteçam”, 
declarou Joceli. 

Em Mariana, Iron Biker 
2021 marca o retorno de 
grandes competições 
pós pandemia

KARINA PERES 

A 28ª edição da maior prova de mountain bike da América Latina, 
o Iron Biker Brasil, acontece neste fim de semana, nos dias 13 e 14 de 
novembro, em Mariana. Diferente dos últimos anos, em 2021, o Iron vai 
ser realizado na Praça da Sé, onde os atletas partirão rumo aos distritos 
do município, passando por trilhas desafiadoras, com altimetrias, subi-
das e descidas, bem definidas para testar a habilidade e a resistência 
dos competidores nos mais de 160 km de percurso. Mas não é só o 
local de largada que sofreu mudanças, devido a pandemia, o evento e 
as regras da competição também sofreram algumas alterações.

Lucas Fonda, organizador do Iron, explicou que a parte de entrete-
nimento do evento precisou ser cortada para evitar aglomerações. “Nós 
vamos fazer um evento um pouco diferente, o formato principalmente 
da parte de entretenimento, com shows ao vivo e vendas de bebidas 
alcoólicas não vão acontecer para evitar as aglomerações. Vai ser um 
evento mais técnico, mas que não vai perder o charme e alegria do 
Iron Bike”, informou Lucas. Além disso, para participar da competição, 
os atletas deverão apresentar o teste negativo da covid-19 e seguir as 
medidas tradicionais, como o uso de máscaras, higienização com álcool 
em gel e distanciamento.

O Iron Biker 2021, promete vir com uma prova repleta de desafios. 
“É com muita alegria que a gente se prepara para esse retorno depois 
de quase dois anos sem a realização da prova. Estamos com um even-
to tecnicamente muito especial para esse ano, a previsão é de chuva, 
então vai ser uma prova desafiadora. Por isso, os atletas podem espe-
rar uma competição de muita superação”, disse Lucas. 

Fomento da economia
Além de ser uma das competições esportivas mais importantes do 

Brasil, sediar a prova também traz benefícios econômicos para Maria-
na. Os participantes da competição, os atletas e familiares têm a opor-
tunidade de conhecer melhor um dos maiores patrimônios históricos de 
Minas Gerais, usufruindo de restaurantes e hotéis da cidade. Com uma 
média anual de 2 mil atletas inscritos e considerando 3,6 acompanhan-
tes por atleta, o evento injeta aproximadamente R$ 8 milhões na econo-
mia local durante sua realização. Além de um retorno midiático avaliado 
em mais de R$ 5 milhões por evento realizado.

Segundo o presidente da Associação Comercial, Industrial e Agro-
pecuária de Mariana (ACIAM), Amarildo de Souza, o evento esportivo 
atrai turistas, aumentando a movimentação da economia municipal. “O 
Iron Biker é uma prova que fortalece a economia local com a lotação dos 
hotéis e pousadas da cidade, movimentando também a rede alimentícia 
como restaurantes, padarias e lanchonetes. Assim, esse recurso que 
chega para o município, através do evento, circula aqui mesmo, dentro 
de Mariana”, disse. Os números do Iron Biker Brasil afirmam a capaci-
dade do evento em fomentar a economia, o turismo e a divulgação de 
sua cidade sede a nível nacional e internacional.

Mariana promove a Feira de 
livros e semana Aldravista

A Sociedade Brasileira dos Poetas Aldravianistas e a Editora aldrava Letras 
e Artes farão a feira de livros na Cidade de Mariana e a 10ª Semana da Arte 
Aldravista, no período de 16 de novembro a 01 de dezembro de 2021, das 9:00 
às 16:00 (de terça-feira a domingo), na sede da Casa de Cultura de Mariana. 
O evento literário e artístico, segundo a curadora Andreia Donadon Leal, tem 
como objetivo fomentar a circulação e o consumo de livros, ampliar o contato 
entre poetas aldravistas e aldravianistas, escritores, bibliotecários, livraria, alu-
nos e artistas, estimulando a formação do leitor e novas práticas de leitura, bem 
como atividades que promovam a circulação e a comercialização de livros, por 
meio de expositores, e artesana-
to literário.

A Aletria participará do 
evento literário com expositor 
de livros infantis, lançamento 
do livro "O Abraço", do autor 
ouropretano, Xibil, e o escri-
tor Júlio Vasconcelos com 
lançamento do livro: Gestão e 
Cidadania. O evento tem apoio 
da Prefeitura de Mariana, Casa 
de Cultura e ALACIB-MA-
RIANA.

Programação completa no 
site: www.jornaloliberal.net

Samuel Consentino
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BODE ZÉ

Poucos se lembram do telefone quando, então privilégio de rico, 
era admirado e desejado por quem não o possuía. Preto, pesadão, 
era presença solene na sala, ou na copa, de onde emitia seu tilintar 
metálico, a ressoar por toda a casa. Nem sempre eram os donos da 
casa a atender, pois isso era tarefa entregue a empregados, em al-
guns casos, o mordomo ou a governanta. Pobre quando precisava 
telefonar (doença ou morte em família) tinha que ir ao posto telefôni-
co e confiar a ligação a uma telefonista. E eram caras as chamadas 
telefônicas, pagas na hora; nada de pendura ou pagar depois! Se 
recebia chamada, o pobre ainda havia que pagar pelo mensageiro 
incumbido de chamá-lo em casa. Novos tempos, novos valores fize-
ram do telefone algo mais comum; de nobre passou a plebeu, mais 
leve e de todas as cores, passou a entrar na casa de qualquer um. 
Os das mais novas gerações devem achar tudo isso muito engraça-
do e cheirando à mentira, mas é pura verdade! Com a chegada do 
celular, o outrora refinado e custoso telefone (hoje classificado “fixo”) 
está sendo descartado. Aquele que ficou pode estar a contribuir pa-
ra também ser descartado, tal é irritação causada por seu comporta-
mento. Ouve-se a campainha a tocar, corre-se a atender e a ligação 
se interrompe alguns segundos depois. Isso se repete durante todo 
o dia com pequenos intervalos. Não há como reclamar; no chat onli-
ne, o atendimento é mecanizado e direcionado para assuntos espe-
cíficos, não atendendo assuntos gerais ou reclamações. Também 
não funciona o telefone disponibilizado. Que fazer? Telefone! Quem 
te viu e quem te vê, hein? Melhor ficar desligado!

De cobiçado a rejeitado!De cobiçado a rejeitado! Lions Clube e Prefeitura entregam 
kits de assistência a famílias atingidas 
pelas chuvas em Amarantina

Prefeitura de Itabirito reabre 
credenciamento de artistas

KARINA PERES 

Na tarde desta quarta-feira 
(10), a Prefeitura de Ouro Preto e 
membros da Associação Interna-
cional de Lions Clubes, se reuni-
ram para realizar a distribuição de 
kits de assistência para os atingi-
dos pelas fortes chuvas no distrito 
de Amarantina, no mês passado. A 
doação foi realizada pelo distrito 
LC-4 do Lions Clube através da 
sua Fundação Internacional, e ao 
todo, 121 famílias receberam o kit 
contendo material de limpeza, hi-
giene pessoal e cobertores.

Luciano Guimarães, assessor 
de projetos do Lion explicou que 
a doação se deu através de uma 
linha de crédito chamada subsídio 
de emergência. “É uma verba de 
10 mil dólares (R$54.301,39) que 
o governador de um distrito onde 
exista um Lions Clube pode solici-
tar a fundação e o distrito pode usar 
essa verba para a compra de mate-
rial de limpeza, de higiene pessoal, 
remédios e roupas. Após as fortes 
chuvas de Amarantina, nós fize-
mos esse pedido, fomos aprovados 
e em 48h o dinheiro estava ao nos-
so dispor”, informou.

Para que as doações chegas-
sem a quem realmente precisa, eles 
utilizaram um cadastro feito pela 
paróquia do distrito com o nome 
das famílias atingidas. “Entramos 

em contato com a Defesa Civil e 
com a Paróquia de Amarantina, 
que tinha um cadastro de 121 fa-
mílias que estavam sendo direta-
mente atendidas. Eles nos pediram 
para concentrar a doação na aqui-
sição de material de limpeza, hi-
giene e roupa de cama. Então nós 
fizemos as cestas bastante robustas 
com os itens que foram solicitados 
e que vão ser passados para essas 
famílias”, afirmou Luciano.

Larissa Fernandes, foi uma 
das pessoas contempladas com 
o kit, ela afirmou que as doações 
chegaram em um bom momento. 
“Eu perdi praticamente tudo, e o 
que a gente ganha é bom porque 
não precisamos comprar de novo, 
aí conseguimos comprar outras 
coisas que também precisamos. 

Dá um alívio, porque vemos que 
tem pessoas mobilizadas para nos 
ajudar, essas doações vieram em 
um bom momento”, disse.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto, esteve presente na 
entrega dos kits e falou sobre a 
importância da doação. “Amaran-
tina foi uma convergência de soli-
dariedade, de apoio, as doações se 
multiplicaram, e agora, esse apoio 
do Lions é consolidador. Porque 
em um primeiro momento, todo 
mundo acode, depois as pessoas 
retomam suas rotinas. Esse apoio, 
um mês depois do ocorrido, é um 
reforço muito importante para a es-
tabilidade das famílias que foram 
atingidas. Então a minha palavra 
aqui é de agradecimento”, decla-
rou Angelo.

Ferramenta criada para garantir igualdade de oportunidades na contratação de artistas 
locais, o Credenciamento de Artistas 2021 está com prazo reaberto para artistas que ainda 
não se credenciaram no início do ano, no período de março e abril.

Nesta nova oportunidade, os artistas terão até dia 23 de novembro para entregar os 
envelopes com a documentação necessária. Somente os artistas credenciados estarão aptos 
para futuras contratações, realizadas por meio de sorteio, para eventos culturais realizados 
pelo município.

Quem pode se inscrever
Para se credenciar, é necessário que o artista tenha Cadastro Nacional de Pessoa Jurí-

dica – CNPJ ou tenha uma Pessoa Jurídica que o represente, com atividade econômica na 
área cultural. Podem se inscrever profissionais residentes em Itabirito, atuantes na música, 
teatro e dança. Cada categoria deverá apresentar a documentação específica para o tipo de 
atuação exercida.

“Essa é uma nova oportunidade para os artistas participarem dos sorteios. O Creden-
ciamento de Artistas é uma iniciativa que vem se firmando como uma ferramenta demo-
crática e inclusiva para participação nos eventos promovidos pela Prefeitura”, destaca a 
secretária de Patrimônio Cultural e Turismo, Júnia Melillo.

Documentação e prazos
No ato do credenciamento, cada participante deverá apresentar a ficha de inscrição 

devidamente preenchida, juntamente com dois envelopes identificados e lacrados. O pri-
meiro envelope deverá conter a documentação de habilitação, conforme relação exigida, 
e o segundo com a proposta comercial da contratação, utilizando preferencialmente o mo-
delo anexado ao edital. Os envelopes poderão ser entregues, presencialmente, no Setor de 
Protocolo da Prefeitura ou no Departamento de Licitações e Contratos, ambos localizados 
na Avenida Queiroz Júnior, nº 635, bairro Praia.


